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Большой артист с «Золотой Маской»

 Хорошее дело поднимает настроение! Фото Федора Баранова.

// коротко

Почти 17 миллиардов 
рублей – плюсом!// акция

Чтобы всем было тепло

// бюджет

Окончание. Начало на 1-й стр.

«Нам же тепло, если мы хоро-
шо оденемся, вот и птицам надо 
накапливать жир, – объясняют 
девочки-юннатки. – Родители 
нам говорят: «Хорошо, что вы за-
нимаетесь этим. Птицы – это су-
щества живые, они должны есть и 
пить, как и люди, без этого они не 
смогут жить».

При этом важно знать, что не 
всякая «человеческая» еда полез-
на для птиц. Лучше всего им под-
ходят пшено, овес, овсяные отру-

би, разрешены рис и гречка, а еще 
несоленое свежее сало.

«Нашей акцией мы решили об-
ратить внимание жителей Куз-
басса на то, что сделать доброе 
дело несложно. Для того чтобы 
покормить пернатых, к приме-
ру, не обязательно ехать в парк. 
Можно соорудить кормушку у 
себя во дворе. В помощи людей 
нуждаются не только птицы, но 
и животные, которые в силу об-
стоятельств оказались на улице. 
И особенно трудно им приходит-

ся зимой», – отметила первый за-
меститель директора «Редакции 
газеты «Кузбасс» Наталья Гузева.

Напомним, по инициативе гу-
бернатора Сергея Цивилева в честь 
300-летия Кузбасса объявлена ак-
ция «Дарю Кузбассу», принять уча-
стие в которой может любой же-
лающий. Для этого нужно только 
сделать доброе дело, а затем сфо-
тографировать свой подарок и вы-
ложить снимок в социальные сети 
с хештегом #ДарюКузбассу.

Оксана Сохарева.

Кемеровский военизиро-
ванный горноспасатель-
ный отряд признан луч-
шим горноспасательным 
отрядом МЧС России в 
2018 году на X Всерос-
сийском фестивале «Со-
звездие мужества».

Кемеровский отряд 
включает в себя три взво-
да, и в его составе почти 
450 человек, большинство 
из которых – спасатели, ат-
тестованные на право ве-
дения горноспасательных, 
газоспасательных, поис-
ково-спасательных и ава-
рийно-спасательных работ. 
Горноспасатели привле-

кались к проведению ава-
рийно-спасательных работ 
на многих угольных пред-
приятиях, в том числе уча-
ствовали в ликвидации 
крупных аварий на шахтах 
«Ульяновская», «Юбилей-
ная», «Распадская». Также 
наши специалисты помога-
ли ликвидировать аварии в 
других регионах страны. 

Отметим, что в этом 
году команда Кемеров-
ского ВГСО стала побе-
дителем Международных 
горноспасательных сорев-
нований, которые прохо-
дили в сентябре в Екате-
ринбурге.

Вера Скворцова.

Вчера депутаты кузбасско-
го парламента утвердили 
главный финансовый до-
кумент региона – бюджет 
на ближайшие три года.

Оптимистический про-
гноз председателя коми-
тета по вопросам бюджета, 
налоговой политики и фи-
нансов областного Совета 
Сергея Ващенко, сделан-
ный им во время принятия 
бюджета в первом чтении, 
еще «прирос»: только на 
2019 год сумма доходов (и, 
соответственно, расходов) 
областной казны увеличит-
ся на 16 млрд 618,3 млн ру-
блей.

Также на 6,5 млрд ру-
блей вырастут доходы на 
2020 год. В 2021-м прогно-
зируемая сумма доходов 
станет больше на пять с 
лишним миллиардов.

Как пояснил замести-
тель председателя облсове-
та Юрий Скворцов, допол-
нительные средства будут 
направлены на развитие 
образования (3,3 млрд ру-
блей), формирование ком-
фортной городской среды 
(более 1 млрд), здравоохра-
нение (2,5 млрд рублей) и 
прочего. В том числе более 
800 млн рублей законода-
тели направят на выполне-
ние программы «Развитие 
субъектов малого и сред-
него предпринимательства 
Кемеровской области».

«Наш приоритет – не 

просто создать условия для 
развития малого и средне-
го бизнеса в Кузбассе, но и 
для возвращения предпри-
нимателей в регион», – под-
черкнул Юрий Скворцов.

Как отметил Сергей Ва-
щенко, за 20 дней была 
проделана (в первую оче-
редь, сотрудниками глав-
ного финансового управле-
ния Кемеровской области) 
большая работа. Поэто-
му львиную долю в «цифре 
прироста» (13 млрд рублей) 
составляют субсидии из фе-
дерального бюджета, пред-
назначенные для выполне-
ния различных программ.

Начальник ГФУ Кеме-
ровской области Игорь Ма-
лахов назвал принятие бюд-
жета с такими параметрами 
«беспрецедентным» случа-
ем в Кузбассе. «У нас достой-
ные стартовые позиции, – 
пояснил Игорь Малахов. – В 
итоговом варианте бюджет 
Кузбасса на 2018 год состав-
лял 133 миллиарда рублей. 
Сейчас мы начинаем со 146 
миллиардов!»

Отметим, что в нынеш-
нем году это второе и оконча-
тельное принятие бюджета. 
Сейчас его характеристики 
следующие: прогнозируе-
мый объем доходов и расхо-
дов областной казны на 2019 
год составит 146290,8 млн 
рублей; на 2020-й – 135055,6 
млн рублей; на 2021-й – 
134780,9 млн рублей.

Наталья Гузева.

Артист Кемеровского областного театра 
драмы имени А.В. Луначарского Евге-
ний Шокин стал лауреатом специальной 
премии «Золотая Маска-2019» за выда-
ющийся вклад в развитие театрального 
искусства.

В 2018 году наряду с конкурсными пре-
миями в «Золотой Маске» учреждены пре-
мии «За выдающийся вклад в развитие те-
атрального искусства», «За поддержку 
театрального искусства России» и «Пре-
мия жюри». Напомним, организаторами 
фестиваля и театральной премии «Золотая 
Маска» выступают Союз театральных дея-
телей РФ, Министерство культуры РФ, пра-
вительство Москвы.

Евгений Шокин – артист Кемеровского 
областного театра драмы с 1976 года. Ко-
личество почетных титулов и наград у Ев-
гения Сергеевича внушительное: он народ-
ный артист РСФСР, Почётный гражданин 
Кемеровской области, награждён орденом 
«Доблесть Кузбасса», медалями «За осо-
бый вклад в развитие Кузбасса» 3-й степе-
ни, «За служение Кузбассу». Также Шокин 
является лауреатом премии Кузбасса и теа-
тральной премии имени А.Боброва.

Теперь Евгений Сергеевич встал в 
один ряд с такими лауреатами, как Васи-
лий Лановой, Инна Чурикова, Александр 
Збруев, Элина Быстрицкая, Станислав 
Любшин.

Илья Девянин.

// знай наших!

Лучше всех в стране 
приходят на помощь

Уже на этой неделе в Кузбассе стартует V Региональный 
чемпионат «Молодые профессионалы (WorldSkills Russia) 
2018» – конкурс профмастерства по мировым стандартам. 
Он пройдет одновременно в четырех городах – Кемерове, 
Новокузнецке, Юрге и Тайге. В нем примут участие более 
500 конкурсантов, в том числе 25 представителей из других 
регионов России. Участники будут соревноваться по 71 
компетенции (профессии), в том числе 50 компетенций 
«освоят» студенты и молодые специалисты в возрасте до 
22 лет, 14 компетенций WorldSkills Junior – школьники, и еще 
(впервые в Кузбассе) семь компетенций «Навыки мудрых» 
предоставлены для участников в возрасте 50 лет и старше.
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// время и деньги

ВТБ начинает обслуживание карт «Мир»  
в Республике Казахстан

// социальное страхование

Отличная динамика и результат

13 декабря 14.12 15.12

-8 – -10
-13 – -15

-7 – -9
-13 – -15

-7– -9
-12 – -14

-6 – -8  
-13 – -15    

Кемерово -7 – -9

Новокузнецк
-14 – -16

-7 – -9
-13 – -15

о

о

// погода

Банк ВТБ (Казахстан) первым 
в стране успешно запустил 
проект по приему и обслужива-
нию карт платежной системы 
«Мир». Теперь держатели карт 
«Мир» смогут узнать баланс и 
получить наличные в любом 
банкомате или кассе банка.

Воспользоваться сервисом мо-
гут владельцы карт «Мир» лю-
бого российского банка. Выдача 
наличных в банкоматах ВТБ (Ка-
захстан) осуществляется в тенге. 
Тарификация происходит соглас-
но внутренним тарифам кредит-
ной организации, выпустившей 
карту.

«Реализованный при поддерж-
ке Национальной системы пла-
тежных карт сервис повысит фи-
нансовый комфорт клиентов 
российских банков, пребываю-
щих на территории Казахстана. 
В настоящий момент сеть банка 

ВТБ (Казахстан) насчитывает 85 
банкоматов и 40 пунктов выда-
чи наличных, расположенных во 
всех регионах страны», – поясня-
ет Ильнар Шаймарданов, вице-
президент, начальник управления 
развития розничного бизнеса в 
дочерних компаниях Группы ВТБ.

«Платежная система «Мир» 
пользуется популярностью в Рос-
сии, для нас важно предоставить 
клиентам комфорт и удобство в 
обслуживании на нашей терри-
тории, – подчеркивает председа-
тель правления банка ВТБ (Ка-
захстан) Дмитрий Забелло. – За 
восемь месяцев 2018 года товаро-
оборот Казахстана и России пре-
высил 11 миллиардов долларов, к 
концу года он может достигнуть 
18 миллиардов долларов – это 
огромный экономический потен-
циал».

«Сегодня наши страны со-
трудничают во многих отрас-

лях экономики, и начало прие-
ма российских платежных карт 
в Казахстане станет еще одним 
важным этапом в развитии со-
трудничества в финансовой сфе-
ре. Этот проект был реализован 
совместно с банком ВТБ, одним 
из ключевых партнеров платеж-
ной системы «Мир», который 
входит в число крупнейших рос-
сийских эквайеров, а сегодня от-
крывает для приема карт «Мир» 
сеть своих устройств еще в одной 
стране», – отметил Максим Ла-
зырин, коммерческий директор 
НСПК (оператор платежной си-
стемы «Мир»).

В России участниками пла-
тежной системы «Мир» являются 
более 320 банков. Группа ВТБ на-
чала выпуск национальных карт 
в четвертом квартале 2016 года. С 
момента старта эмиссии ВТБ вы-
пущено уже более 9,2 млн карт.

Сергей Иванов.

// туризм

Мутные воды 
«Жемчужной реки»

Сотни кузбассовцев 
оплатили путевки на ки-
тайский остров Хайнань 
и остались без отпуска.

Чартерные рейсы из 
Кемерова и Новокузнец-
ка в город Санья прио-
становлены. С сентября 
клиентов туроперато-
ра «Жемчужная река» по 
этим направлениями пе-
ревозила авиакомпания 
«Алроса».

«Оператор говорил, что 
Кемерово грузится луч-
ше всех из сибирских го-
родов, – отмечает Марина 
Долгова, директор ком-
пании, представляющей 
федеральную сеть тур-
агентств «Слетать.ру». – В 
связи с чем и был постав-
лен второй рейс – с 6 дека-
бря должны были летать 
«Алроса» и «ИрАэро». 
Предполагалось отправ-
лять 500 человек ежене-
дельно».

Тем не менее последний 
самолет «Алросы» улетел 
из Кемерова на Хайнань 
4 декабря, рассказали в 
аэропорту «Алексей Лео-
нов»: авиакомпания не по-
лучила слоты в аэропорту 
Хайкоу и отложила полет-
ную программу до января. 
Первый же рейс «ИрАэро» 
должен был состояться 11 
декабря. Однако в минув-
шие выходные авиаком-
пания отказалась сотруд-
ничать с «Жемчужной 
рекой», объяснив это дол-
гами туроператора. «Ир- 
Аэро» стоит в расписании, 
хотя заявили на всю стра-
ну, что не будут летать, – 
прокомментировали си-
туацию в кемеровском 
аэропорту 10 декабря. – 
Мы написали им письмо с 
просьбой дать официаль-
ную информацию по от-
мене или подтвердить вы-
полнение полетов – пока 
тишина».

Между тем накану-
не вылета «Жемчужная 
река» уведомила кузбас-
ских туристов, что 11 де-
кабря вылет из Кемерова 
не состоится по причине… 
неисправности борта. 

Напомним, чартер-
ные рейсы из Кузбасса на 
Хайнань возобновились 
в нынешнем году, когда 
в наш регион зашел рос-
сийско-китайский туро-
ператор. Сначала рейсы 
анонсировались на март, 
но и тогда воздушные 
власти КНР не дали раз-
решения. Деньги тури-

стам оператор возвращал 
частями, в том числе че-
рез суд. Второй, успеш-
ный, заход состоялся в 
августе: самолеты поле-
тели. Недельные туры на 
Хайнань продавались по 
цене около 20 тыс. руб. 

С «Жемчужной рекой» 
работают многие тур-
агентства региона, гово-
рит Марина Долгова: на-
правление пользуется 
большой популярностью. 
«Мы всегда осторож-
ны с ними, и каждый раз 
предупреждаем всех ту-
ристов о возможных ри-
сках, но цена вопроса и 
возможность улететь из 
Кемерова становятся ре-
шающими аргументами», 

– отмечает она.
По словам собеседни-

ка газеты, туры проданы 
на 6, 11, 18, 25 декабря, на 
январь и на март. Загруз-
ка рейсов была полная. 
«Декабрьским» туристам 
агентства предлагают пе-
ребронировать путевку из 
Новосибирска или анну-
лировать договор (когда 
вернут деньги – неизвест-
но). Тем же, кто приобрел 
туры на январь и март, Рос- 
туризм рекомендует до-
ждаться начала года. К 
этому времени «Алроса» 
надеется получить ответ 
от Китая. Как сообщили 
в авиакомпании, с сере-
дины декабря планиро-
вались уже регулярные 
рейсы из Новокузнецка и 
Кемерова на Хайнань (по 
законам КНР, спустя три 
месяца чартерный пере-
возчик должен начать ра-
ботать в статусе регуляр-
ного). «Еще в сентябре мы 
подали соответствующую 
заявку авиационным вла-
стям Китая, – уточняет 
представитель «Алросы». 

– Но, к сожалению, такое 
разрешение пока не выда-
но, хотя все необходимые 
условия со стороны авиа- 
компании были выпол-
нены. Мы рассчитыва-
ем, что сможем получить 
разрешение в конце де-
кабря 2018 года или в ян-
варе следующего, однако 
окончательное решение 
остается за авиационны-
ми властями КНР».

В случае положитель-
ного решения «Алроса» 
планирует продолжить 
перевозить туристов на 
Хайнань, в том числе 
клиентов «Жемчужной 
реки».

Кира Афанасенко.

// обратная связь

Разговор лицом к лицу

12 декабря в Кузбассе прошел 
Единый день приема граждан.

Главы городов и районов по-
святили этот день встрече с жи-
телями, выполняя поручение 
Сергея Цивилева.

Губернатор сам 10 декабря 
провел личный прием граждан 
в Новокузнецке, где объявил о 
Едином дне встреч глав с жите-
лями в День Конституции.

На прием к Сергею Цивилеву 
пришли жители поселка Садо-
парковый Новокузнецка. Люди 
стали заложниками юридиче-
ской коллизии, мешающей им 
переселиться из домов, непри-
годных для жилья. Проблема 
заключается в том, что юриди-
чески дома в районах горного 
отвода шахты им. Димитрова и 

шахты «Абашевской» не попа-
дают ни под категорию подрабо-
танной территории, ни под кате-
горию подтопляемых строений. 
Межведомственная комиссия не 
вправе признать это жилье ава-
рийным. При этом 26 таких до-
мов в районе шахты им. Дими-
трова находятся в состоянии 
износа на 70-80%.

Губернатор принял реше-
ние создать рабочую группу для 
технического и юридического 
изучения вопроса и разработки 
соответствующего плана пере-
селения, подходящего для реше-
ния этой ситуации.

В Прокопьевске к представите-
лям власти обратились 97 человек 
с вопросами о работе транспор-
та и коммунальных предприя-
тий, вывоза твердых бытовых от-
ходов и снега и др. В Кемерове на 

личный прием пришли 29 чело-
век. Несколько обращений были 
связаны с устройством детей в 
детсады. Всем были предложены 
варианты устройства детей в об-
разовательные дошкольные уч-
реждения.

В Междуреченске глава Вла-
димир Чернов совместил этот 
день с еженедельным объездом 
территории. Вместе с члена-
ми рабочей группы он посетил 
МБУ «Комплексный центр со-
циального обслуживания насе-
ления». Учреждение нуждается 
в капремонте помещений пер-
вого этажа. Активисты обрати-
лись с просьбой обустроить на 
территории города «Ветеран-
ские дворики» и решить вопрос 
с предоставлением автобуса для 
экскурсионных поездок. 

Пресс-служба АКО.

Кемеровская область – в трой-
ке лидеров среди регионов РФ 
по внедрению электронных 
«больничных».

Кузбасс показал отличную 
динамику внедрения электрон-
ных листков нетрудоспособности 
(ЭЛН) и занял 3-е место по коли-
честву сформированных ЭЛН в 
России и 1-е – в СФО. 

По состоянию на начало дека-
бря в регионе выдали более 200 

тыс. электронных «больничных». 
Таким образом, каждый третий 
листок нетрудоспособности в 
Кузбассе – электронный.

Среди преимуществ электрон-
ного листка нетрудоспособно-
сти – минимизация времени на 
оформление документа, исклю-
чение возможности порчи и утери 
больничного листа. Очевидные 
плюсы также – автоматизация 
анализа заболеваемости с вре-
менной утратой трудоспособно-

сти и исключение случаев стра-
хового мошенничества.

Председатель Фонда социаль-
ного страхования РФ Андрей Ки-
гим поблагодарил губернатора 
Кемеровской области Сергея Ци-
вилева за активное участие в про-
грамме, назвал результаты этой 
работы отличными и выразил 
желание в дальнейшем продол-
жить плодотворное сотрудниче-
ство Фонда и региона.

Пресс-служба АКО.

// факт
Завтра, 14 декабря, в Кемеровском государственном 
институте культуры состоится финал VII 
Международного конкурса «Сибириада», посвящённого 
300-летию Кузбасса. Лучшие из участников конкурса 
(солисты, ансамбли, хоры, оркестры, театры) поборются 
за премию Гран-при в размере 100000 рублей. Также в 
ходе гала-концерта зрители смогут путем голосования 

выбрать лучшего исполнителя, который получит приз 
зрительских симпатий. А по входным билетам конкурса 
будет разыграна лотерея, и победитель получит приз в 
размере 5000 рублей. Церемония закрытия конкурса 
состоится в этот же день в 17.00. Отметим, что в 
нынешнем году конкурс проходит при поддержке газеты 
«Кузбасс», а также ряда других организаций и СМИ.
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// экология

Обезопасить и минимизировать!

 Пруды-отстойники.

«Зелёные» принципы
На данный момент в нашем регионе ра-

ботают свыше пяти с половиной тысяч раз-
личных промышленных предприятий. Но 
задача дня сегодняшнего – не просто вы-
дать продукцию, добыть уголь или собрать 
станок, а сделать это так, чтобы не нанести 
вреда экологии. Именно поэтому природо-
охранная деятельность включена в число 
приоритетных задач Стратегии развития 
Кузбасса до 2035 года.

«Чтобы запустить производственные 
мощности, необходимо пройти экспертизу 
на соответствие стандартам. Шахта явля-
ется опасным производственным объектом. 
14 пунктов федерального закона – начи-
ная с проекта и заканчивая страхованием 

– должны быть приведены на предприятии 
в норму. В первую очередь, вопросы, касаю-
щиеся экологии», – объясняет Наталья Ми-
хайлова, доцент кафедры горных машин и 
комплексов КузГТУ, эксперт «Экодесанта».

Внушительная часть негативного воз-
действия от угледобывающих предприятий 
приходится на водные объекты. Для сни-
жения нагрузки угольщиками применяют-
ся различные методы очистки воды. Совре-
менное оборудование позволяет возвращать 
в водоемы воду практически питьевого ка-
чества. И за последние семь лет в Кузбассе 
введены в эксплуатацию одиннадцать но-
вых современных комплексов по очистке 
шахтных вод, на двух предприятиях прове-
дена реконструкция очистных сооружений. 
А за минувший Год экологии (2017-й) уголь-
ные компании в Кемеровской области вооб-
ще поставили рекорд по количеству введен-
ных в эксплуатацию усовершенствованных 
очистных сооружений – восемь установок.

Кроме того, в рамках возмещения при-
родного ущерба некоторые предприятия 
нашего региона проводят зарыбление водо-
емов. За прошлый год в Беловское водохра-
нилище, в притоки реки Уса и в реку Томь 
выпущено более 500 тысяч мальков ценных 
видов рыб: хариуса, белого толстолобика, 
белого амура, щуки, тайменя.

Не менее важной частью экологических 
мероприятий для угледобывающих пред-
приятий является минимизация выбросов 
вредных веществ в атмосферу. На шахтах 
имеются котельные, где подогревается вода 
для отопления и других нужд предприя-
тия. Но это все-таки не главная беда. «Осно-
ву вредных выбросов с шахт представляет 
собой газ – метан. Из вентиляционных си-

стем он выводится сразу в атмосферу. Еже-
годно со всех угольных предприятий реги-
она выбрасывается около 700 тысяч тонн 
этого газа. Это больше половины всех вы-
бросов в Кузбассе. Мы рекомендуем «воз-
вращать» этот газ в производство, то есть 
использовать для нужд энергетики», – от-
мечает начальник отдела экономического 
регулирования и нормирования областного 
комитета природных ресурсов Галина Пе-
тухова.

Новый пример
Эффективность природоохранных тех-

нологий на современном угледобываю-
щем предприятии можно рассмотреть на 
примере недавно запущенной шахты име-
ни Тихова. Экологические мероприятия по 
всем стандартам здесь были заложены еще 
на стадии проектирования. ООО «Шахта 
им. С.Д. Тихова» находится рядом с горо-
дом Ленинск-Кузнецкий. Проектная мощ-
ность первого пускового комплекса – 1,8 
млн тонн угля в год, он введен в эксплуа-
тацию в июне 2017 года, в скором времени 
планируется запуск второй линии добычи.

При этом на предприятии уже с 2014 года 
(с процесса строительства) для обеспече-
ния теплом объектов поверхности и подо-

грева воздуха, подаваемого в шахту, в числе 
первых объектов был введен современный 
комплекс теплоснабжения производитель-
ностью до 35 МВт. Достаточно мощная и 
полностью автоматизированная котельная 
оснащена четырьмя котлами, три из кото-
рых работают постоянно, а четвертый – ре-
зервный. «Для минимизации нагрузки на 
окружающую среду на котельной предусмо-
трена система мокрого типа золоудаления, 
которая исключает пыление, а также пыле-
газоулавливающее оборудование – цикло-
ны батарейные в количестве четырех штук, 
улавливающие 85% загрязняющих веществ 
в отходящих газах», – объяснил членам 
«Экодесанта» начальник участка котельной 
Виктор Домбак.

Рассказали гостям и о мерах по очист-
ке воды. Дело в том, что подземная добы-
ча угля сопровождается образованием зна-
чительного количества шахтных вод. Их 
основу составляют подземные воды, дре-
нируемые горными выработками. А до-
полнительным источником образования 
сточных вод шахты служат поверхност-

ные (ливневые и талые) воды, собираемые 
с промплощадки предприятия.

Технология очистки на шахте имени Ти-
хова в общих чертах такова. Образующи-
еся сточные воды поначалу поступают в 
пруды-отстойники, которые предназначе-
ны для первичной очистки от взвешенных 
веществ путем их осаждения. Предвари-
тельно очищенные сточные воды насосами 
подаются на фильтры с антрацитно-песча-
ной загрузкой станции до-очистки, затем 
обеззараживаются на установке ультрафи-
олетовой дезинфекции. Очищенные от за-
грязняющих веществ (взвешенные веще-
ства, нефтепродукты, железо и пр.) стоки 
поступают в резервуар чистой и промыв-
ной воды, откуда часть воды забирается на 
промывку фильтров, а часть сбрасывается 
в реку Ур. «В скором времени планируем 
запустить и тонкую очистку вод. Для это-
го будем применять установку мембранной 
очистки. На данный момент она находится 
на стадии пуско-наладочных работ», – от-
метил Виктор Домбак.

Работники предприятия также завери-
ли команду «Экодесанта», что в будущем 
здесь будут использовать в производстве и 
шахтный газ метан, что тоже повысит эко-
логичность добычи.

«На данный момент предприятием в ре-
шение вопросов экологии вложено более 
400 миллионов рублей с начала строитель-
ства шахты, а в 2019 году будет потрачено 
еще порядка 35 миллионов рублей. Также 
мы стараемся поддерживать порядок на 
прилежащей территории, проводим суб-
ботники, высаживаем деревья. С начала 
строительства шахты было посажено око-
ло 1600 деревьев, и мы будем продолжать 
это делать и дальше. На сегодняшний мо-
мент мы применяем все виды дегазации 
метана, в перспективе будем его приме-
нять», – заверил управляющий директор 
шахты Иван Фадеев.

Несмотря на то, что угледобыча – не са-
мый экологически безопасный вид недро-
пользования, это – основа промышлен-
ности в нашем регионе. Поэтому и нужно 
особенно тщательно стараться обезопасить 
производство и минимизировать нагрузку 
на окружающую среду.

Илья Девянин.

В рамках проекта «Экодесант» представители кузбасских 
СМИ и эксперты «высадились» на новом угледобываю-
щем предприятии – ООО «Шахта имени С.Д. Тихова», где 
смогли познакомиться с природоохранными технологиями, 
которые применяются в современной угледобывающей 
промышленности.

 Степень очистки шахтных вод всегда можно проверить. Фото автора.

ПОДШИПНИКИ,  
запорная арматура, НАСОСЫ,  

турбокомпрессоры,  
СТРОЙМАТЕРИАЛЫ  

и другие НЕЛИКВИДЫ…

АО «СУЭК-Кузбасс» реализует с 
хранения невостребованные в соб-
ственном производстве запчасти и 
расходные материалы к автотран-
спортному, горно-шахтному, буро-
вому, железнодорожному и друго-
му оборудованию.

Заявки принимаются на e-mail: 
assets@suek.ru. 8-909-511-5663

// из почты редакции

В начале декабря мы, выпускники 
группы СП-632 шахтостроительного 
факультета КузГТУ, отметили 50-летие 
окончания вуза. Поступали еще в гор-
ный институт, который ныне техниче-
ский университет. Собралось 11 человек. 
А защитилось нас 23, из них «от звонка 
до звонка» прошли в группе – 13. Увы, 
иных уж нет, а те – далече…

Любопытно, что мы попали в по-
следний из трех наборов 1961-1963 го-
дов так называемых рабстудентов. 

Суть: все, кто поступал в вуз со школь-
ной скамьи, обязаны были три первых 
семестра пробыть вечерниками, вка-
лывая на рабочих местах по избранной 
специальности. Мы – в строительных 
бригадах. А что, невредно было. Из этих 
рабстудентов вышли потом главные ин-
женеры и главные специалисты трестов, 
проектных институтов, да и просто до-
стойные спецы своего дела.

50-летие выпуска отметили славно. 
Каждый что-то сказал о своем пути, о 

детях-внуках. Припоминали и смеш-
ное. Саша Щербаков вспомнил, напри-
мер, как на планерке секретарь горко-
ма предложил исключить его, одного 
из руководителей объекта, из партии 
за срыв сроков строительства. «Так он 
не член!» – возразил кто-то. «Принять 
и наказать!» – последовал вердикт…

В этот раз пообещали друг дру-
гу, что соберемся и на 55, и на 60 лет. 
Слово надо держать!

Вячеслав Лопушной.

Полвека верности
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Реальная поддержка  
социально значимых проектов

// инициатива

Много добрых дел
В конкурсе на консолиди-

рованный бюджет могут уча-
ствовать некоммерческие ор-
ганизации и муниципальные 
учреждения, а каждый проект, 
выдвигаемый по определенной 
номинации, должен иметь ре-
альную социальную значимость.

«В Кузбассе конкурсы соци-
альных проектов на консоли-
дированный бюджет проводят-
ся с 1999 года. Грантовый фонд 
конкурса формируется за счет 
консолидации средств из раз-
личных источников: средства 
из бюджета, бизнеса и благотво-
рительных фондов. За всё вре-
мя проведения конкурса было 
представлено 1318 проектов, 
356 из которых были профинан-
сированы на общую сумму че-
тырнадцать с половиной мил-
лионов рублей», – объясняет 
Ирина Рондик, председатель со-
вета Кемеровской региональной 
общественной организации «Ре-
сурсный центр поддержки обще-
ственных инициатив».

В нынешнем году предлага-
лось участие в двух номинациях: 
«Энергия молодых» (патриоти-
ческое и духовно-нравственное 
воспитание) и «Мы выбираем 
жизнь» (профилактика нарко-
мании и противодействие злоу-
потреблению наркотическими 
средствами). В общей сложности 
было представлено 95 проектов, 
21 из них победил (о некоторых 
самых удачных наша газета уже 
рассказывала ранее).

«Задача конкурса – поддер-
жать именно самые важные и 
нужные проекты, – подчерки-
вает Ирина Рондик. – В состав 
конкурсного жюри входят не 
только эксперты, но и предста-
вители организаций, выделяю-

щих средства. Бизнес всё больше 
интересуется подобной деятель-
ностью, он участвует и в разра-
ботке, и в составе экспертного 
жюри. Однако еще одной зада-
чей стоит поддержать новые со-
циально ориентированные не-
коммерческие организации. Для 
некоторых из них участие в на-
шем конкурсе может стать уве-
ренным стартом».

В течение пяти месяцев шла 
реализация проектов. В ито-
ге было сделано много доброго 
и полезного. Например, в сфере 
работы с детьми создана служба 
домашнего визитирования для 
оказания социально-педагоги-
ческой помощи семьям с мало-
мобильными детьми-инвали-
дами. Или, скажем, проведены 
творческие занятия с элемента-
ми арт-терапии, пластилиногра-
фией, подготовлены маленькие 
пьесы, в результате чего даже 
появился свой «Магнитный те-
атр».

Получили поддержку и про-
екты, в рамках которых участ-
ники получали навыки по спа-

сению людей в природной и 
техногенной среде, проводились 
интеллектуальные игры, турни-
ры, спортивные соревнования, 
занятия по профилактике нар-
котической и алкогольной за-
висимости среди детей и моло-
дежи.

Одним из таких проектов и 
является «Альтернатива», соз-
данная Автономной некоммер-
ческой организацией «Центр 
развития личности и карьеры 
«Эмеральд».

Здоровая альтернатива
«Эмеральд» уже не первый 

раз участвует в конкурсе на кон-
солидированный бюджет. «Одно 
из направлений конкурса – «Мы 
выбираем жизнь». В этой номи-
нации мы выигрываем уже вто-
рой год с проектом «Альтерна-
тива». Мы вносим свой вклад 

в формирование правильно-
го жизненного поведения у де-
тей и подростков. Для нас важ-
но научить детей сказать «нет» 
наркотикам и вредным привыч-
кам, научить их противостоять 
этим ужасным соблазнам, кото-
рые есть в нашей жизни, пока-
зать им здоровую альтернативу», 

– сформулировала одну из задач 
центра развития личности и ка-
рьеры его директор Ольга Жу-
равлева.

Реализации проекта помога-
ли также студенческий корпус 
спасателей из КузГТУ «Скала», 
ассоциация медицинских сестер 
Кемеровской области, добро-
вольцы-волонтеры и еще мно-
гие другие неравнодушные люди 
из разных организаций. Такой 
большой список партнеров по-
зволяет добиваться еще одной 
крайне важной цели, которую 
ставят перед собой специалисты 
«Эмеральда», – расширение кру-
гозора детей и профориентация.

«Мы сторонники задейство-
вания большего количества лю-
дей. Детям гораздо интереснее, 
если выступают представители 
разных профессий. Нам удается 
решать задачу, которую мы даже 
не указываем в заявке на проект: 
дать возможность детям видеть 
новые хорошие образцы поведе-
ния – людей разных интересных 
профессий», – поясняет Ольга 
Журавлева.

Проект «Альтернатива» на-
правлен, прежде всего, на про-
свещение детей, на профилакти-
ку наркомании, формирование 
новых жизненных ценностей. В 
курс по проекту входили заня-

тия, во время которых специали-
сты и волонтеры рассказывали 
о зависимостях и сопротивле-
нии им, о здоровом образе жиз-
ни, правильном питании, а так-
же об оказании первой помощи. 
Дополнительно к занятиям раз-
работаны памятки с информа-
цией о вреде наркотиков и о том, 
как помочь человеку при отрав-
лении ими. Также была создана 
рабочая тетрадь для самостоя-
тельных занятий детей или вме-
сте с психологом.

«Теперь задумаюсь»
Заключительное занятие по 

проекту «Альтернатива» про-
шло в формате мастер-клас-
са. После краткой лекции при-
глашенные студенты из корпуса 
спасателей показали на специ-
альном манекене, как оказывать 
первую доврачебную помощь. 
Воспитанники детдома прояв-
ляли неподдельный интерес. С 
помощью ребят из «Скалы» они 
сами попробовали сделать ис-
кусственное дыхание, непрямой 
массаж сердца и помочь постра-
давшему человеку занять пра-
вильное боковое положение. А 
некоторые заинтересовались и 
возможностью попасть в отряд 
спасателей.

«Мероприятие мне понрави-
лось тем, что теперь я знаю, как 
оказать первую помощь другим 
людям и самому себе. Я еще не 
задумывался о том, что можно 
вступить в отряд, но теперь за-
думаюсь. Это было бы интерес-
но. А что касается наркотиков, 
так я теперь, если друзья начнут 
употреблять, откажусь от них, 
постараюсь общаться только с 
хорошими людьми», – сказал 
Александр, воспитанник детско-
го дома.

Работа над подобными про-
ектами – это совокупность уси-
лий неравнодушных организа-
ций и людей, которые вносят 
действительно весомый вклад 
в развитие социальной сферы 
Кузбасса. А новые взгляды та-
ких ребят, как Александр, – по-
ложительный результат их реа-
лизации.

Илья Девянин.

// к власти с вопросом

По проекту-победителю областного конкур-
са проектов на консолидированный бюджет, 
организованного Кемеровской региональной 
организацией «Ресурсный центр поддержки 
общественных инициатив», прошло заклю-
чительное занятие в МБУ «Детский дом №1 
города Кемерово».

Предлагаются  
в аренду офисные 

помещения  
ОАО «РЖД»  
по адресу: 

г. Кемерово,  
Пионерский  
бульвар, 1. 

Контактные  
телефоны:  

8-905-906-99-
25, (383) 229-58-

30/229-42-09.

Уважаемые кузбассовцы! С 17 по 21 декабря 2018 года 
с 15 до 17 часов вы можете обратиться к заместителям 
губернатора Кемеровской области, руководителям 
структурных подразделений администрации Кемеров-
ской области, исполнительных органов государствен-
ной власти Кемеровской области отраслевой компетен-
ции по телефонам «прямой линии»:
17 декабря (понедельник) – Рюмин Евгений Евгенье-
вич – начальник департамента административных органов 
администрации Кемеровской области, тел. (8-3842) 36-
52-82.
18 декабря (вторник) – Пахомова Елена Алексеевна – 
заместитель губернатора Кемеровской области (по вопро-
сам образования и науки), тел. (8-3842) 58-48-62.
19 декабря (среда) – Воронина Елена Анатольевна – 

начальник департамента социальной защиты населения 
Кемеровской области, тел. (8-3842) 75-85-85.
20 декабря (четверг) – Орлов Глеб Владимирович – за-
меститель губернатора Кемеровской области (по строитель-
ству), тел. (8-3842) 36-82-40.
– Зауэрвайн Лариса Теодоровна – начальник департа-
мента культуры и национальной политики Кемеровской 
области, тел. (8-3842) 36-33-42.
21 декабря (пятница) – Высоцкий Сергей Васильевич 

– начальник департамента природных ресурсов и экологии 
Кемеровской области, тел. (8-3842) 58-55-56.
Ежедневно, кроме выходных и праздничных дней, с 8.30 до 
17.30 работает телефон обращений к губернатору Кемеров-
ской области – (8-3842) 58-41-97.
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// знаковое событие

 Эскиз монумента в кемеровском бору.

// дружба народов

О месте для святой –  
разговор вполне уместен

Напомним, в июне 2018 года об-
щественники Кузбасса выступили 
с инициативой установить скульп-
туру святой великомученицы Вар-
вары на правом берегу Томи. Ру-
ководство области и Кузбасская 
митрополия поддержали пред-
ложение, сообщила ранее пресс-
служба АКО. В общей композиции 
к 14-метровой скульптуре доба-
вится 10-метровый постамент-ча-
совня. Но дело в том, что природ-
ный комплекс «Рудничный бор» в 
Кемерове с 2015 года имеет статус 
особо охраняемой природной тер-
ритории. И чтобы установка статуи 
стала возможной, соответствую-
щее решение было недавно приня-
то на заседании горсовета… 

Эта история широко обсужда-
ется среди горожан. Мнения звучат 
самые разные. Поэтому «Кузбасс» 
решил предоставить слово экспер-
там, которые рассказали о самых 
разных аспектах этого вопроса.

ОТЕЦ СЕРГИЙ СЕМИКОВ,
руководитель молодежного отдела 
Кемеровской епархии:

– Святая Варвара испокон ве-
ков считалась не только на Руси 
защитницей от непредвиден-
ной смерти. К ней обращаются с 
просьбой уберечь от внезапной 
кончины без покаяния. Ее покро-
вительство распространяется на 
шахтеров, труд которых связан с 
опасностью. Ее считают покрови-

тельницей представители и дру-
гих профессий, чья деятельность 
связана с риском для жизни.

Целью своей жизни святая Вар-
вара считала помогать защищать 
других людей от гибели. В кузбас-
ских храмах есть традиция ежеме-
сячно читать молитвы о благопо-
лучии шахтерского труда. А в день 
памяти святой Варвары, 17 дека-
бря, владыка Аристарх приглаша-
ет студентов горного факультета 
(КузГТУ. – Прим. ред.) и отмечает 
медалью святой Варвары отлич-
ников, выпускников вуза, которые 
будут устраиваться на работу на 
горные предприятия.

НИКОЛАЙ СЕНЧУРОВ,
председатель Кемеровского 
городского Совета народных 
депутатов:

– На последнем заседании гор-
совета мы приняли решение, кото-
рое касается внесения изменений 
в Положение об особо охраняе-
мой природной территории «Руд-
ничный бор». Вообще данная тер-
ритория образована в 2015 году, с 
этого года действует режим осо-
бой ее охраны. Нынешние изме-
нения не затрагивают этот режим, 
а связаны только с установкой ма-
лых форм и скульптур на данной 
территории. Федеральный закон 
не регламентирует параметры ма-
лых архитектурных форм.

Однако внесенные изменения 

затрагивают еще один пункт дей-
ствующего Положения – благо-
устройства данной территории. 
При принятии этого решения мы 
руководствовались тем, что в те-
чение октября и ноября в рамках 
приемов, которые депутаты ведут 
на своих округах, к появлению 
подобной скульптуры жители от-
неслись вполне положительно, 
доброжелательно.

Также мы провели детальное, 
глубокое изучение данного во-
проса с привлечением экспертов, 
профильных специалистов, точ-
ка зрения которых говорит о том, 
что подобное решение никоим об-
разом не повлияет на экосистему 
соснового бора. Поэтому мы не 
почувствовали необходимости 
проведения общественных слу-
шаний. Следующим шагом станет 
территориальное зонирование 
этой территории.

ЮРИЙ МАНАКОВ,
доктор биологических наук:

– Рудничный бор не является 
диким лесом, но место действи-
тельно уникальное. За 100-лет-
нюю историю город превратил его 
в антропогенно измененный лес. 
В 2013 году группа ученых в тече-
ние лета проводила изучение ан-
тропогенного воздействия на Руд-
ничный бор. И вот есть карта, где 
отмечено, что самая нарушенная 
часть находится в том месте, где 

смотровая площадка. Там уже со-
хранять нечего.

Кроме антропогенного воздей-
ствия есть еще одна опасность для 
бора, которая не позволяет нам 
его законсервировать. Пять лет 
назад было сделано описание рас-
тительных сообществ. Наиболее 
активными является крапива, по-
лынь и лопух. Они концентриру-
ются вдоль тропинок, а их в бору 
много. Понятно, что эти виды 
формируют экосистему. А клен 
настолько адаптировался, что лет 
через тридцать кленовые насаж-
дения могут преобладать над со-
сной. То есть говорить о том, что 
на территории бора вообще ниче-
го делать нельзя, – значит обречь 
его на вымирание.

Отсюда следует вывод, что на 
любой территории, которая под-
вержена рекреационному воздей-
ствию, отдых должен быть орга-
низован.

ОЛЕГ РАЖЕВ, архитектор:

– Бор является нашим досто-
янием, и его планировочная 
структура в этой части в лучшую 
сторону отличается от других си-
бирских городов. Она уникаль-
на тем, что левобережье устрое-
но как бы амфитеатром: то есть 
весь город открыт и направлен 
визуально на возвышенные тер-
ритории Рудничного бора. Не 
случайно там появилась знако-

вая надпись «Кузбасс». По этим 
же причинам Эрнст Неизвест-
ный выбрал возвышенное место 
для установки своего монумента.

Рассматривая вопрос о разме-
щении святого знака, взоры об-
ратились на это место. Тем более 
что жители сами там постави-
ли поклонный крест. Посмо-
трели и другие места – никакое 
другое такими качествами вос-
приятия, воздействия, нахож-
дения над пространством не об-
ладает. Я считаю, что это место 
очень удачное, оптимальное.

Сама скульптура будет вы-
полнена из выбеленной бронзы. 
Мы прорисовывали варианты. В 
обычной бронзе прорисовали – 
скульптура «потерялась». 

Мы разговаривали с директо-
ром музея-заповедника «Крас-
ная Горка», так в отношении их 
скульптуры (там уже несколько 
лет имеется своя композиция со 
святой. – Прим. ред.) она сказа-
ла: «Наша Варвара нас бережет». 
А эта будет как бы над всем Куз-
бассом. А вскоре мы еще третью 
поставим, возле «Азота».

КОНСТАНТИН ЗИНИЧ,
художник-скульптор, автор эскиза 
святой Варвары:

– Мы посмотрели площадку с гу-
бернатором, это самое выгодное ме-
сто, где, не ломая рельеф, мы просто 
вносим изюминку, символ города, 
символ края. Я работаю сейчас над 
скульптурной композицией, что-
то убавляем, что-то прибавляем. 
Конечно, не хотелось бы каких-то 
лишних вещей. Это должен быть уз-
наваемый образ, символ, знак. Мы 
оставили в правой руке крест, не-
много раздвинули руки, чтобы чи-
тался силуэт креста в пространстве.

Но это не окончательный вари-
ант. Решение сделать внизу часов-
ню – тоже хорошо, она выступает 
как постамент, как фундамент, как 
каркас, который необходим для 
такого размера скульптурной ком-
позиции. 

Такой композиции есть анало-
ги, эскиз рассматривали в право-
славной епархии, все согласовали. 
Но проект еще не утвержден.
Подготовила  Оксана Панарина.

В Кемерове открыт новый памят-
ник – хачкар. Это слово образо-
вано от армянских корней «хач» 
(что в переводе на русский озна-

чает крест) и «кар» (камень).
Предложение Союза армян Кузбасса 

поддержали в администрации област-
ного центра и в Кемеровской епархии. 
Митрополит Кемеровский и Прокопьев-
ский Аристарх отметил, что это – «бо-
гоугодное дело», благословил установку 
святого сооружения и рекомендовал раз-
местить хачкар на территории Храма Ка-
занской Божией Матери.

Подготовительные работы про-
должались около года. Памятник ре-
шили сделать из гранита, который до-
ставили из Петрозаводска. Высотой 
крест-камень получился в два метра 95 
сантиметров. Возводили его на средства 
армян, проживающих в Кемеровской 
области.

Кемеровский хачкар было решено 
посвятить невинным жертвам геноцида 
армянского народа в 1915 году на терри-
тории, контролируемой тогда властями 
Османской империи (напомним, что Ев-
ропарламент объявил 24 апреля Днем 

памяти жертв геноцида армян). Так-
же этот армянский памятник, установ-
ленный рядом с русским православным 
храмом, будет символизировать дружбу 
двух стран и народов.

Сейчас у армян принято устанавли-
вать хачкары как в радости, так и в горе. 
И земля, где появляется крест-камень, 
становится для них священной.

На открытии памятника в Кемерове 
настоятель храма отец Дмитрий провел 
литургию, участники церемонии возло-
жили цветы, поставили свечи. 

Александр Пономарёв.

17 декабря православные отметят день 
памяти святой великомученицы Варва-
ры. Для жителей нашего региона она 
стала особенно чтимой, так как именно 
ее считают покровительницей шахтер-
ского труда. И в рамках мероприятий 
к 300-летию Кузбасса принято реше-
ние об установке в областной столице 
скульптуры святой, которая должна 
стать духовным объединяющим симво-
лом шахтерского края. Место, которое 
сочли наиболее подходящим для та-
кого монумента, – высокий берег Руд-
ничного бора в Кемерове.

У армян Кузбасса теперь есть свой крест-камень

 Фото Сергея Гавриленко.
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 Каждый день он ей дарит стихи.  Фото автора.

На ромашках не гадала,
потому что знала: любит!

В городском саду 
играл духовой оркестр

…Вечер. Городской сад. Танц-
площадка.

Желающих пригласить на 
вальс или танго именно Тамару 
было немало. Потому что очень 
легко и красиво кружилась она 
под музыку духового оркестра. 
Даже неуклюжие парни преобра-
жались.

Однажды и симпатичный Ни-
колай пригласил на вальс строй-
ную красавицу. И в тот же вечер 
пошёл провожать ее до дома. Не 
целовались, конечно, на скамейке 
под яблонькой, но её рука лежала 
в его руке.

И потом Тамара и Николай 
продолжали ходить в горсад. Но 
все знали, что они дружат. На та-
нец с Тамарой уже не претендова-
ли. А на её сердце – тем более.

Николай для потенциальных 
невест был женихом завидным. 
И в армии отслужил, и учили-
ще окончил, и был помощником 
машиниста на железной доро-
ге. А Тамара работала в сбороч-
ном цехе на заводе. В общем, оба 
не бесприданники. Хотя и из бед-
ных семей. Отец Николая восемь 
лет отсидел в лагере как враг на-
рода. А отец Тамары умер. Так что 
пришлось ей помогать матери. А 
все прочили ей театральное учи-
лище. Но артистическое будущее 
так и осталось мечтой.

Как бы то ни было, а свадь-
бу они сыграли настоящую. С го-
стями, с «Горько!», с водочкой и 
селёдочкой. Но это для гостей. А 
жених с невестой были вообще 
непьющими. И не только на сво-
ей свадьбе, но и до неё, и после. 
Удивлялась Тамара, когда женщи-
ны из цеха спешили к проходным, 
где работали их мужья: «Сегод-
ня там зарплату дают. Вот и надо 
мужа встретить. А то пропьёт или 
потеряет». Такое уже случалось – 
женщины не скрывали своих до-
машних неурядиц. Тамара им, ко-
нечно, мысленно сочувствовала, 
но в разговор не вступала. Да и 
что она могла сказать? Ее Нико-
лай приносил зарплату в целости 
и никогда не спрашивал, на что 

она, молодая жена, деньги трати-
ла.

Первые годы жили в доме Ни-
колая, с его родителями. Их Тама-
ра называла мамой и папой. Не пе-
речила. Не устанавливала своих 
порядков. Была благодарна за по-
мощь в воспитании дочки Эммы. 
А свекровь сама не раз предлагала 
молодым родителям отдохнуть, 
сходить на танцы в горсад.

Ходили. Там по-прежнему 
играл духовой оркестр. И по-
прежнему все засматривались на 
них, выделявшихся среди других 
пар. Казалось, тополя и берёзки, 
окружавшие танцплощадку, тоже 
танцевали вальс.

«Ты у меня одна  
заветная»

Этим романсом Николай не 
однажды будил Тамару. И засы-
пала она нередко под его пение: 
«Я встретил вас, и всё былое в от-
жившем сердце ожило…». Тамара 
знала: это муж репетирует перед 
очередным концертом. Надо ему 
рубашечку как следует отгладить.

Но не только за песни, за ак-
тивность в комсомольской жизни 
выдали помощнику машиниста 
Николай Кубареву ордер на от-
дельную квартиру. Передовиком 
социалистического соревнования 
был Николай. В руководстве депо 
уже поговаривали о переводе его 
в машинисты, а он вдруг с заяв-
лением: «Прошу уволить по соб-
ственному желанию».

Удивил, конечно. Вроде, не ссо-
рился ни с кем, все к нему с уваже-
нием. И сам Николай ни на кого 
обиды не держал. Просто он ре-
шил сменить профессию. С же-
лезнодорожника на энергетика. 
Для этого и энергостроительный 
техникум окончил.

И всей семье пришлось поме-
нять место жительства. Из горо-
да переехали в посёлок Инской, 
рядом с Беловской ГРЭС. Дипло-
мированному специалисту Куба-
реву доверили руководить сме-
ной в котлотурбинном цехе. А это, 
можно сказать, сердце станции. 
Спустя годы Николай Семёнович 
признается в стихах: «Свою судь-

бу благодарю, что с энергетикой 
был связан. За всё хорошее своё я 
энергетике обязан».

И его хвалили. Награждали 
премиями, подарками. Гордилась 
мужем Тамара, прихорашивая его 
для очередного торжества. Ведь 
непременно попросят Николая 
подняться на сцену Дома куль-
туры. Пусть все видят, какой он у 
неё красивый! Но прежде-то это 
видела она сама. И любовалась 
мужем, не ревнуя его ни к работе, 
ни к другим женщинам. Доверяла. 
А потому и в мыслях не держала, 
что он мог увлечься кем-то. Его 
увлечением по-прежнему были 
песни и романсы.

– Твой Николай прямо как соло-
вей, – говорили Тамаре знакомые, 
побывавшие на концерте в ДК.

Тамара, улыбаясь, согласно ки-
вала. Она и сама с дочками Эммой 
и Леночкой старалась не пропу-
скать выступлений мужа. А если и 
пропустит по уважительной при-
чине, то он дома, взяв гитару, спо-
ёт только для неё: «Вечерний звон, 
вечерний звон, как много дум на-
водит он». Или: «Белой акации 
гроздья душистые ночь напролёт 
нас сводили с ума».

Тогда Кубаревы жили ещё в 
квартире. А там, сами знаете, сте-
ны тонкие. Так что песни в испол-
нении Николая слышали и соседи. 
Кто-то говорил Тамаре:

– Мы с мужем даже ругаться 
перестали, когда твоего поющего 
Николая услышали. А вы-то сами 
и не ругаетесь?

Ответа не дожидались. Зна-
ли, что Тамара никогда не вы-
несет сора из избы. Да и не было 
сора. Если кому и присваивать 
звание лучшей хозяйки – так это 
ей. Расторопная, любящая жена и 
мать всё успевала. И не забывала 
в зеркало на себя глядеть. А свет 
зеркальце говорило, что она, Та-
мара, только хорошеет от своего 
женского счастья. Вот и сегодня, 
в обычный будний день, Николай 
поставил на стол букетик рома-
шек. Так они нежны! Нет, лучше 
не рвать с них лепестки, не гадать: 
любит – не любит. Наклонилась 
Тамара над цветами, прошептала: 
«Знаю, знаю, что любит, любит».

Наша «Калинка»  
в немецком  
Вайсвассере

Так и жили они, не тужили. 
Как и в годы дружбы – рука об 
руку. И ни один день не прохо-
дил без радости. Понравился Ни-
колаю борщ, попросил добавки 

– Тамаре приятно. Ей кормить се-
мью разносолами – только в удо-
вольствие. Вернулся Николай из 
Кемерова со званием лауреата 
конкурса самодеятельного ма-
стерства – тоже радостно. Похва-
лил Николай новый наряд жены 

– и она прямо-таки засветилась. 
На родительском собрании отме-
тили дочку Лену – чем не празд-
ник? Подарил духи – угодил.

И домой с работы возвра-
щался Николай с хорошими но-
востями. Но однажды пришёл 
каким-то загадочным. Наконец, 
рассказал:

– Нам предложили поехать на 
несколько лет в Германию. Надо 
помочь немецким друзьям в за-
пуске ГРЭС.

– Нам? Это значит всей семье? – 
переспросила Тамара.

– Конечно! Куда же я без вас, 
девчонки мои родные.

Это была середина семиде-
сятых годов. Тогда в наших ма-
газинах был дефицит и длин-
нющие очереди, когда на полки 
что-то «выбрасывали». Поэто-
му первое время в Германии тор-
говые залы с обилием товаров и 
продуктов казались чем-то дико-
винным. Потом ничего, привык-
ли. И Тамара старалась не выде-
ляться среди своих ухоженных 
немецких соседок. Всё в меру, всё 
со вкусом. Разве что на встречу 
с Эрихом Хонеккером (лидером 
ГДР) принарядилась особенно 
тщательно. А встречу проводили 
по поводу трудовых успехов на 
ГРЭС в городе Вайсвассере («Бе-
лая вода»). Тамара там, как во-
дится, стояла рядом с Николаем.

И вот он – генеральный секре-
тарь Хонеккер. Улыбается и под-
ходит… прямиком к Тамаре. Про-
тянув руку, сказал по-русски:

– Здравствуйте!
Она, конечно, засмущалась, 

спряталась за спину Николая. 
Ведь не она, а энергетики глав-
ные на этом празднике.

– Ты женщина. К тому же кра-
сивая. Вот Хонеккер как настоя-
щий мужчина и поприветствовал 
тебя первой, – улыбнулся Нико-
лай.

А его хвалили не только как 
отличного специалиста, но и как… 
артиста. На бис исполнял и «Ка-
тюшу», и «Калинку». Немецкие 
зрители подпевали на ломаном 
русском и даже приплясывали.

Три с половиной года жили 
Кубаревы в ГДР. По Родине, Куз-
бассу, посёлку, друзьям, конечно, 
скучали. Скучали и о них. Жен-
щины говорили Тамаре:

– Теперь мы снова твоего Ни-
колая своим мужьям в пример 
будем ставить.

А мужья вслух по-доброму за-
видовали Николаю:

– Хорошо тебе с Тамарой. Не 
ворчит, не ревнует и денежных 
отчётов наверняка не требует.

Что верно, то верно. За всю 
долгую совместную жизнь не 
было у них конфликтов из-за 
семейного бюджета. Безбедно 
жили и живут. В посёлке Инском 
Кубаревы были первыми вла-
дельцами машины «Волга». Ку-
пили её после возвращения еще 
из одной зарубежной команди-
ровки – из Югославии. Там жили 
три года. Николай Семёнович 
вновь работал начальником сме-
ны на ГРЭС. И обучал югослав-
ских энергетиков.

И на своей Беловской ГРЭС он 
был незаменимым. Тамара Ми-
хайловна показывает мне пра-
вительственные награды мужа. 
Среди них – Орден Трудового 
Красного Знамени.

И вообще, семейный архив 
Кубаревых вызывает уважение. 
Мне позволили полистать фото-
альбомы. Какая яркая и насы-
щенная жизнь! А ещё дочки Ни-
колая Семёновича собрали его 
стихи в отдельную книгу. Всего 
было десять экземпляров. Почти 
все раздарили, только один оста-
вили у себя. Почти все свои стихи 
Николай Семёнович читает, не 
заглядывая в этот сборник. Всем 
бы такую память! А большая 
часть его стихов – о самых люби-
мых: жене, дочках, внуках, прав-
нуках. И за всех сердца Николая 
Семёновича и Тамары Михай-
ловны спокойны: все они счаст-
ливы в личной жизни.

– С вас пример берём, дорогие 
вы наши! – говорят дочери, не за-
бывая поздравлять родителей со 
всеми праздниками и непременно 

– со всеми годовщинами их свадь-
бы. Позади серебряная, жемчуж-
ная, рубиновая, золотая, изумруд-
ная, а теперь вот – бриллиантовая. 
Всем на радость и, уж признаемся 
себе, на добрую зависть.

А Николай Семёнович по-
прежнему и в будни ставит на 
журнальный столик цветы, что-
бы, глядя на них, улыбнулась его 
Тамара Михайловна.

Галина Бабанакова.
Поселок Инской.

– Здравствуйте, Николай Семёнович, –  
сказала я улыбающемуся хозяину дома,  
открывшему мне ворота усадьбы.  
И тут же в ответ услышала: 
– За всё тебе хвала и честь. Спасибо, женщина, 
что ты на свете есть! 
Признаюсь, что вот так, стихами, меня ещё 
никто не встречал. И такое поэтическое го-
степриимство было приятным. А тут ещё на 
крыльцо вышла приветливая хозяйка –  
Тамара Михайловна. 
– Это моя муза, – уточнил Николай Семёнович, 
ласково приобняв жену. 
Залюбовалась я этой парой – поистине брилли-
антовой! Да-да, уже 60 лет вместе Николай и 
Тамара Кубаревы. Живут в согласии и радости, 
назло бракоразводной статистике.
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Святое воинство

  Сын героя-панфиловца Ил-
лариона Васильева - Анатолий 
- с волнением узнал о найден-
ном документе отца.

…Отец пришел в начале осени 
2018-го, ночью. Всё такой же бы-
стрый, худой, посмотрел молча в 
глаза и исчез.

– Сон – не сон. Сны я никогда не 
вижу. Видение? Знамение? Вместе. 
И вот как вы сейчас – он рядом 
был. И почему-то в гимнастер-
ке, – рассказывает Анатолий, сын 
Иллариона Васильева, одного из 
28 героев исторического боя под 
Дубосеково 16 ноября 1941 года, 
смертельно раненного тогда, но 
уцелевшего, еще воевавшего, по-
сле войны прожившего в родном 
Кузбассе 24 года и воссоединив-
шегося с другими панфиловцами 
на небесах в 1969-м.

Конец ночи сын героя не спал. 
Держала дума, что за важное дело 
вызвало отца, после которого он 
зашел на миг свидеться. Дождь 
лупил по стеклу, и сырость кеме-
ровской ночи вливалась в фор-
точку. Но любовь, тепло от встре-
чи с отцом грела. Сын слазил на 
антресоли, достал трое отцовских 
часов. И одни из них, с гравиров-
кой – подарок герою-панфиловцу 
от народа – снова пошли, начали 
отбивать шаг. Новое «панфилов-
ское» время пришло…

Сын Иллариона Васильева 
здесь, в Сибири, еще не знал, что 
накануне в Москве, в Централь-
ном архиве ФСБ, рассекречена 
папка «Дело №295» – по «28 ге-
роям-панфиловцам». И с его стра-
ниц зазвучали искренние взвол-
нованные голоса, они рассказали 
неизвестные детали боя!

И тем самым в сегодняшнем 
мире, где идут попытки изменить 
историю, рассекреченные данные 
«гасят» то и дело поднимающую-
ся волну о том, что бой у подмо-
сковного Дубосеково – советский 
миф, что не было никакой гор-
стки бойцов, лишь с гранатами и 
бутылками с зажигательной сме-
сью задержавших армаду немец-
ких танков.

В найденной папке с докумен-
тами оказалась вся правда о вели-
ком подвиге – который действи-
тельно был!

Комбат,  
начштаба, солдат

На днях на брифинге в Москве 
Владимир Мединский, доктор 
исторических наук, профессор, 
министр культуры, председа-
тель Российского военно-исто-
рического общества, рассказал 
подробности сенсации. Оказы-
вается, в архиве ФСБ папка с «Де-
лом №295» была рассекречена в 
сентябре и ученые РВИО ее уже  
изучили.

То дело было заведено в 1942-м 
из-за неточности в оформлении 
наградных материалов в 8-й гвар-
дейской стрелковой дивизии по 
28 героям-панфиловцам. (В спи-

ске героев оказался однофами-
лец бойца-казаха, ошибку испра-
вили.)

Попутно в ходе расследования 
1942 года были записаны три важ-
ных показания: от Ахмеджана 
Мухамедьярова (бывшего воен-
кома 1075-го гвардейского стрел-
кового полка, старшего бата-
льонного комиссара), от Андрея 
Веткова (начштаба 1075-го пол-
ка, старшего лейтенанта) и от сол-
дата Иллариона Васильева. И все 
они – о героическом бое!

Вот фрагмент свидетельства 
Мухамедьярова: «Неравный бой 
длился 4-5 часов, герои, подпу-
стив танки на близкое расстояние, 
ручными гранатами и бутылками 
с горючим подбили и уничтожи-
ли 18 танков противника. И после 
того, когда все бойцы этого взво-
да, 28 гвардейцев-панфиловцев во 
главе с политруком т. Клочковым 
были убиты и задавлены танка-
ми, противнику удалось прервать 
линию обороны полка и про-
двигаться вперед. Со всей ответ-
ственностью заявляю, что дей-
ствительно факт беспримерного 
проявления массового героизма 
со стороны 28 гвардейцев-пан-
филовцев во главе с политруком 
роты Клочковым Василием Геор-
гиевичем на разъезде Дубосеково 
16 ноября 1941 года имел место».

А вот что писал Ветков: «Мас-
совый героизм, проявленный 
в бою с немецко-фашистскими 
танками под Дубосеково 16 ноя-
бря 1941 года, – неопровержимый 
факт, и ничто не должно стереть 
светлой памяти 28 героев-панфи-
ловцев…»

А вот рассказ следствию Васи-
льева из той же рассекреченной 
папки 1942 года:

«Под утро 16 ноября 1941 года 

немцы повели наступление на 
нашу оборону, сперва началась 
бомбежка с самолетов противни-
ка, главным образом по правому 
флангу… политрук т. КЛОЧКОВ 
приказал выйти из окопов в про-
ходимые щели и сказал нам, что 
мы остались одни на рубеже, от-
ходить не будем, а будем драться 
до последнего...

Через полчаса двинулась не-
мецкая пехота автоматчиков, мы 
подпустили их на 30-40 метров, 
открыли огонь, уложив более 70 
человек, заставили их отступить. 
После этого на нас пошли не-
мецкие танки, их было прибли-
зительно 20-25 штук. После по-
лучения команды подготовить 
связки гранат, заложить запа-
лы в противотанковые гранаты и 
подготовить бутылки с горючей 
жидкостью, мы, подпуская тан-
ки, которые двигались то слева, 
то справа, то с середины, пример-
но 7 метров подползали к танкам 
и под гусеницы подкладывали 
связки гранат, а в щели экипажей 
танков бросали бутылки с горю-
чей жидкостью. Мы уничтожили 
большую группу танков. Помню, 
что в моем конце на левом флан-
ге, где находился я, было подбито 
пять танков.

После того как была отбита 
первая танковая атака, против 
нас двинулись еще до 30 немец-
ких танков, эту колонну танков 
противника мы тоже встретили с 
боем. Я не помню, чем окончилась 
эта операция, так как был сильно 
контужен в левую сторону, при-
шел в сознание в госпитале Оре-
хово-Зуево… Мне залечили кон-
тузию и четыре ранения в бок, в 
ногу и два ранения в руку».

…Итак, героический бой все-
таки был. И Клочков действи-

тельно произнес фразу, близкую 
той, что сразу после очерка в цен-
тральной газете разошлась по всей 
стране: «Велика Россия, а отсту-
пать некуда. Позади – Москва!» 28 
бойцов приняли бой с 50-55 танка-
ми, по сути, вручную. Они уничто-
жили 18 немецких танков (до того 
мелькали разные цифры – то 10, 
то 15, 20)… Все стали Героями Со-
ветского Союза, посмертно. Но на 
поле боя погибли не все.

Вовремя!
Сын выжившего героя Васи-

льева, взяв распечатку показаний 
отца, вчитавшись, поднял голову 
ко мне со словами:

– Теперь знаю, что там было... 
Когда отец умер, мне 14 всего было, 
и я его о бое расспросить тол-
ком не успел. А отец скромным 
был, говорил мало… А что помню 
от него? Он в число истребителей 
танков прошел отбор сразу. Имел 
сильный бросок. На 30, 50 метров 
гранаты или связки бутылок с за-
жигательной смесью спокойно на 
подготовке кидал… А как они гото-
вились к бою? Комроты приказал 
разобрать железную дорогу ря-
дом. Солдаты перетаскали рель-
сы и шпалы к себе. И, роя блинда-
жи, закапываясь глубже, закрыли 
их накатом из рельсов и шпал. По 
два слоя шпал положили. И когда 
немцы начали бомбить позицию, 
уцелели все: шпалы спасли… А фа-
шисты посчитали, что под такой 
бомбежкой никому не выжить. И 
немецкие автоматчики пошли в 
атаку в открытую. Но откатились 
под неожиданным встречным ог-
нем. А потом в течение дня немцы 
предприняли две танковые ата-
ки, им был нужен прорыв… Наши 
удерживали позицию, как отец го-

ворил, гранатами и бутылками с 
зажигательной смесью. И стреля-
ли – из винтовок... Отец был тя-
жело ранен, контужен. Его подо-
брали на вторые сутки в лесу наши 
разведчики-конники генерала До-
ватора. Отцу, охотнику, на морозе 
помогла выжить старая наука. По-
нимая, что снова теряет сознание, 
он зарывался в снег, обкладывался 
еловыми ветками. И полз к своим, 
не терял направления.

Кстати, отец рассказывал, что 
поначалу их было 29. Когда пер-
вую атаку немецкой пехоты отби-
ли, тот, 29-й боец, встал на колени, 
выполз наверх и к немцам пошел 
сдаваться. Но не дошел. Отец го-
ворил: все наши, молча, без при-
каза, стреляли в этого 29-го, и 
отец стрелял тоже…

– А когда в 2015-м была опубли-
кована справка главного военпро-
курора СССР Афанасьева «О 28 
панфиловцах», где говорилось: 
часть погибших жива, материал в 
газете 1941 года, рассказавший о 
героях, – вымысел… И на Всемир-
ном конгрессе того же года звуча-
ло, что подвиг 28 панфиловцев – 
миф, как вы всё это перенесли?

– Обидно было. Сейчас многое 
пытаются в мире перевернуть. 
Люди не знают, кому верить. Но 
я всегда верил отцу, он человек 
правды и точных цифр, он рабо-
тал в селе учетчиком. Отец гово-
рил: подвиг 28 панфиловцев был, 
и то время было особенным, звез-
дами героев – не раскидывались.

…Кстати, вся правда о 28 пан-
филовцах пришла сейчас в мир 
(с рассекреченной папкой) и слу-
чайно, и не случайно, ведь исто-
рики РВИО много лет делали за-
просы в УФСБ.

– И еще нам в посольстве Ка-
захстана после брифинга сказа-
ли: «Поразительное совпадение!» 
(Напомним, дивизия Панфило-
ва формировалась в Алма-Ате. – 
Прим. ред.) В Казахстане нынче 
буквально накануне нашего бри-
финга была общественная ини-
циатива – лишить площадь на-
звания 28 героев-панфиловцев, 
переименовать ее, потому что 
подвига вроде бы, по новым вея-
ниям, не было. И вот – новые до-
казательства подвига! – рассказа-
ла «Кузбассу» Надежда Усманова, 
руководитель департамента ин-
формационной политики РВИО. 

– Я видела эти копии документов 
из рассекреченной папки. Они со-
ставлялись для своего времени, 
и тогда вопрос о подвиге не сто-
ял, никто в нем не сомневался. А 
получилось, что те документы – 
предназначены нашему времени…

Лариса Максименко.
P.S. Рассекреченные материа-

лы о подвиге 28 героев-панфилов-
цев представлены на сайтах ми-
нистерства культуры, РВИО и в 
«Российской газете».

Ученые нашли неизвестные документы о бое 28 героев-панфиловцев. 
В рассекреченной папке о Великой Отечественной войне 76 лет  
хранились свидетельства, написанные в том числе нашим земляком 
Илларионом Васильевым

  Чудом уцелевшие в том страшном бою 16 ноября 1941-го (слева 
направо) Иван Шадрин, Илларион Васильев, Григорий Шемякин...
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Материалы полосы подготовила  
Анна Тимощук.

// спрашивали? отвечаем

Не простая ягодка…

// полезное чтение

Новогодние книги для ребенка

// не пропустите

Александр Штеффенсмай-
ер, «Лизелотта. Большой сюр-
приз»

Рождество – время радост-
ных забот для всех. Но кто вол-
нуется больше остальных? Ко-
нечно же, Лизелотта! Почтовая 
корова уже с копыт сбилась, раз-
нося по домам подарки, а те все 
не кончаются! Да еще дорогу, 
как назло, замело снегом. Как 
же Лизелотте не заблудиться 
и успеть на праздник вовремя? 
Миллионы детей и взрослых во 
всем мире с нетерпением ждут 
новых историй о проделках ве-
селой и любознательной коровы. 
Детский художник Александр 
Штеффенсмайер придумал и на-
рисовал очаровательную Лизе-
лотту в 1998 году. И за 20 лет ее 
поклонники твердо усвоили, что 
приключения начинаются там, 
где Лизелотта!

Валько, «Новогодний пере-
полох»

Вы еще не знакомы с Зайцем-
рыцарем и Медведем-лакомкой? 

Тогда вам непременно нужно 
познакомиться! Скучно с ними 
точно не будет! У Валько целая 
серия книг про этих героев, ведь 
с Зайцем и Медведем постоянно 
что-нибудь случается. В этот раз, 
например, они помогают вы-
тащить из полыньи загадочно-
го незнакомца – Деда Мороза. А 
главная мысль очередной сказ-
ки Валько – «Делай добро, и оно 
к тебе вернется!».

Шедид-Адвенье, «Дорогой 
Дед Мороз!» 

Каждую зиму Дед Мороз по-
лучает тысячи писем от детей. 
И вместе со своими помощни-
ками гномиками он стремится 
помочь всем ребятишкам, ка-
кими бы странными и невыпол-
нимыми ни казались их прось-
бы. Ведь кому-то для счастья 
нужен живой слон, а кому-то 

– несколько обычных речных 
камушков. Дед Мороз на то и 
волшебник, чтобы исполнять 
заветные мечты. Четыре до-
брые и поучительные истории 
с яркими иллюстрациями, со-
бранные в этой книге, создадут 
чудесную атмосферу праздника 
и станут замечательным подар-
ком под ёлку.

Ник Баттерворт, «Однаж-
ды зимней ночью»

Ник Баттерворт – известный 
английский автор и иллюстра-
тор книг для детей. Его истории 
о стороже Вилли переведены на 
многие языки. Дядя Вилли ра-
ботает сторожем в старом пар-
ке. И домик его стоит тут же, под 
большим деревом. Вилли дружит 
со всеми зверьками, что живут 
в парке, и часто угощает их чем-
нибудь вкусным. Но в морозную 

зиму четвероногим не только го-
лодно, но и холодно. И добряк 
Вилли охотно впустил к себе в 
дом погреться сначала белку, по-
том несколько зайцев. А вслед за 
ними – и лису, и барсука, и двух 
уток, и ежа, и целое семейство 
мышей! Вилли в затруднении: 
как разместить всех гостей и ни-
кого не обидеть? Забавная, до-
брая, «чисто английская» исто-
рия по сюжету нашего «Теремка».

Эрик Карл, «Снежный сон»
Жил-был фермер. И было у 

него пять питомцев. Чтобы не 
путаться, он их так и называл: 
Один, Два, Три, Четыре, Пять. 
Как-то раз, дело уже близилось 
к Новому году, фермер вдруг по-
нял, что снег-то еще не выпал. А 
какой же Новый год без снега? И 
без подарков? И без поздравле-
ний? И без Деда Мороза?

Замечательный американ-
ский художник Эрик Карл снова 
придумал и нарисовал простую 
историю, имеющую огромный 
успех. Именно это умение ав-
тора увидеть в самых обычных, 
обыденных вещах волшебство 
делает его книги любимыми у 
самых юных читателей – ведь 
они и сами верят в чудо.

Сейчас очень популярна черная 
бузина для профилактики и лече-
ния простудных заболеваний. В том 
числе и у детей. Многие знакомые 
мамы скупают ее в сиропе, пастил-
ках и растворимых таблетках. Од-
нако некоторые родители говорят 
о том, что бузина токсична. А если 
все-таки полезна и безопасна, мож-
но ли ее принимать постоянно? Или 
нужны какие-то курсы приема?

Валерия,
мама четырехлетней Вероники, г. Ке-

мерово.

На вопрос нашей читательницы 
отвечает Мария Безменова, врач пре-
вентивной медицины из Кемерова:

– Черная бузина – кустарник семей-
ства жимолостных. Ягоды по вкусу на-
поминают жимолость и при полном со-
зревании абсолютно безопасны для 
употребления в пищу. Информация о 
токсичности сиропа бузины связана с 
тем, что незрелые ягоды содержат си-
нильную кислоту. Однако сироп, при-
меняемый в медицинских целях, из-
готавливается только из полностью 
вызревших ягод. Сироп богат изофлаво-
ноидами, обладающими противовоспа-
лительным действием, витамином С, ка-
ротином, тирозином и другими не менее 
полезными веществами.

С профилактической целью бузину 
можно принимать в течение месяца. На-
пример, в переходные периоды – осен-
не-зимний (ноябрь) и зимне-весенний 
(март). В этом случае дозировка для де-
тей от двух лет – по одной чайной ложке 
два раза в день, для детей от восьми лет и 
взрослых – по половине столовой ложки 
три-четыре раза в день. Если не успели 
с профилактикой и появились признаки 

простудного заболевания, частоту прие-
ма можно увеличить до пяти-шести раз 
в день.

Можно ли давать бузину деткам до 
года? Здесь вот что важно учитывать. 
Ограничение по возрасту связано с на-
личием сахара в сиропе (это единствен-
ный натуральный консервант, который 
позволяет сохранять сироп на срок до 
двух лет) и возможным возникновением 
аллергических реакций. Поэтому здесь 

всё строго индивидуально. Но, на мой 
взгляд, натуральный ягодный сироп – 
хорошая альтернатива аптечным препа-
ратам. Основная проблема сиропа бузи-
ны – то, что он не включен в стандарты 
лечения ОРВИ, из-за чего многие педиа-
тры остерегаются его назначать. Поэто-
му прием подобных препаратов возмо-
жен лишь под личную ответственность 
родителей. Берегите себя и свое здоро-
вье!

Веселье 
на зимней полянке

15 и 16 декабря в 11.00 и 13.00 
в Кемеровском областном теа-
тре кукол имени А.Гайдара ре-
бятам покажут лирическую ко-
медию «Солнышко и снежные 
человечки».

Однажды зимой на полянке по-
явились два снеговика, и как же 
весело им было в лесу! Можно ка-
таться с горки, бросать друг в друга 
снежки, прыгать и кувыркаться! Но 
оказалось, что холодная и снежная 
зима радует не всех – лесные жи-
тели соскучились по солнышку, по 
теплу, по травке и морковке. Добро-
душные снеговики согласились по-
мочь белочке, зайцу и медвежонку, 
но что станет с ними самими, ког-
да солнышко вернется и наступит 
весна?

Слово – великому 
Пушкину

18 декабря в 14. 00 в камерном 
зале Государственной филармо-
нии Кузбасса имени Б.Т. Штоко-
лова литературный театр «Сло-
во» покажет спектакль «Сказка 
о мертвой царевне и семи бога-
тырях» (для детей от шести лет).

Красавица Царевна и короле-
вич Елисей, красивая, но жестокая 
Мачеха и ее волшебное зеркаль-
це, семь братьев-богатырей – зна-
комые многим с детства яркие пер-
сонажи. Все они и, конечно, самый 
главный герой сказки – пушкин-
ское Слово – предстанут в необыч-
ной постановке на сцене камерного 
зала филармонии.

Новый год не за горами, а это значит, что уже 
пора пропитываться атмосферой волшебства. 
Новогодние книги сумеют подготовить детво-
ру к предстоящему празднику и помогут пове-
рить в чудеса. Мы отобрали самые интересные 
издания.
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// бобслей

Подиум  
после возвращения 

// хоккей с мячом

 // спринт-новости

 Коренная кемеровчанка Надежда 
Сергеева выступала на Олимпиадах-2014, 
2018 и нацелена заработать путевку на 
зимние Игры-2022 в китайском Пекине. 
Фото «РИА Новости».

ХОККЕЙ  
С ШАЙБОЙ
Сегодня новокузнецкий 
«Металлург» встречей с 
«Южным Уралом» (Орск) 
начнёт четырёхматче-
вую домашнюю сессию 
в чемпионате Высшей 
хоккейной лиги.

«Сталевары» удачно 
провели предпоследнее в 
этом году турне, переиграв 
в Тамбове (5:4, в овертайме), 
Сарове (4:2) и Рязани (4:3, по 
буллитам) одноимённые клу-
бы, а также воронежский «Бу-
ран» (6:1). Коллектив главного 
тренера Анатолия Хоменко 
поднялся на восьмую строчку 
в таблице «регулярки», набрав 
45 очков в 32 матчах (разница 
заброшенных и пропущенных 
шайб: 109-69).

Остальные соперники 
«Металлурга» в ходе домаш-
ней сессии – «Горняк» (Учалы), 
«Челмет» (Челябинск) и «За-
уралье» (Курган).

ВОЛЕЙБОЛ
В пятницу, 14 декабря, 
кемеровский «Кузбасс» 
в полуфинале Кубка 
России сыграет в Казани 
с местным «Зенитом».

Оппонент команды фин-
ского специалиста Туомаса 
Саммелвуо – чемпион и об-
ладатель Кубка страны, лидер 
нынешней «регулярки». Вто-
рую путёвку в финал оспорят 
«Зенит» (Санкт-Петербург) и 
«Факел» (Новый Уренгой).

Год назад «Кузбасс» 
преподнес сенсацию в полу-
финале турнира в Белгороде, 
взяв верх над хозяевами 
площадки из «Белогорья» 
(3:0). А в главном поединке за 
трофей кемеровчане уступили 
в пяти партиях подопечным 
Владимира Алекно.

Нынче решающий матч 
соревнований состоится 15 
декабря. Игра за третье место 
регламентом не предусмо-
трена.

По возвращении домой 
«Кузбасс» будет готовиться к 
противостоянию с польским 
клубом «Ольштын» в 1/8 
финала Кубка Европейской 
конфедерации волейбола. 
Встреча пройдет в кемеров-
ском спорткомплексе «Арена» 
в среду, 19 декабря.

ПУЛЕВАЯ 
СТРЕЛЬБА
Кемеровчанин Вячеслав 
Калюжный выиграл в 
Ижевске всероссийские 
соревнования по ско-
рострельной стрельбе 
из малокалиберного 
пистолета (дистанция 25 
метров).

Наш земляк первенство-
вал в олимпийском упраж-
нении «МП-8»: спортсмены 
выполняют серии из пяти вы-
стрелов по пяти одновременно 
появляющимся мишеням 
за восемь, шесть и четыре 
секунды.

В квалификации Вячеслав 
Калюжный выбил 576 очков из 
600 возможных и показал луч-
ший результат в финале, когда 
после четырех и последующих 
серий из борьбы выбывает 
один стрелок.

Андрей Тарков.

Как уже сообщала наша 
газета, двухместный экипаж 
под управлением кемеров-
чанки Надежды Сергеевой 
(разгоняющая – Юлия Бело-
местных) завоевал серебря-
ную медаль на стартовом  
этапе Кубка мира  
в латвийской Сигулде.

Россиянки по сумме двух заездов усту-
пили 0,61 секунды немецкому экипа-
жу, который пилотировала олимпийская 
чемпионка-2018 Мариама Яманка. Наши 
спортсменки, промчавшись по трассе со 
средней скоростью свыше 117 километров 
в час, потеснили на третью позицию ещё 
одну «двойку» из Германии, опередив со-
перниц на 21 «сотку». Второй российский 
экипаж под управлением Любови Черных 
замкнул топ-квартет, не дотянув до призо-
вого места всего девять сотых секунды.

Надежда Сергеева и Юлия Беломест-
ных показали лучший результат в отече-
ственном бобслее на этапах Кубка мира с 
февраля 2004 года, когда в той же Сигулде 
Виктория Токовая и Надежда Орлова зара-
ботали медаль аналогичного достоинства.

Успех 31-летней кемеровчанки особен-
но примечателен, учитывая, что 22 октября 
этого года истек срок её восьмимесячной 
дисквалификации за нарушение антидопин-
говых правил на Олиммпиаде-2018 в южно-
корейском Пхёнчхане.

Напомним: 18 февраля Сергеева, начи-
навшая спортивную карьеру в родном Ке-
мерове (Надежда – мастер спорта меж-
дународного класса по лёгкой атлетике), 
сдала на Играх положительный допинг-

тест. В её организме выявили запрещен-
ный сердечный препарат «триметазидин».

Спортивный арбитражный суд (CAS) 
дисквалифицировал россиянку, а также 
аннулировал результат Сергеевой и разго-

няющей Анастасии Кочержовой, показав-
ших на Олимпиаде двенадцатое время.

В ходе расследования арбитраж устано-
вил, что запрещенный препарат, найденный 
в минимальной концентрации в пробе боб-
слеистки, попал в организм с пищевой до-
бавкой, полученной от официального источ-
ника и прописанной врачом команды. Таким 
образом, нарушение антидопинговых пра-
вил произошло из-за заражённого продукта.

В октябре CAS снял временную (на во-
семь месяцев) дисквалификацию Сергеевой 
и закрыл дело.

Кстати, заслуженный тренер России по 
лёгкой атлетике Анатолий Канашевич, под 
руководством которого занималась Надеж-
да Сергеева, отметил, что у его бывшей подо-
печной никогда не было проблем с допингом:

– Надя очень разумная, воспитанная и гра-
мотная девушка. Знает языки, английский в 
совершенстве, итальянский чуть хуже. Здо-
рово училась в «политехе». Решение об ухо-
де в бобслей было обоюдным, у меня спро-
сили, нет ли быстрой крепкой девушки, 
которая готова попробовать себя в новом 
виде. Она попробовала, ей понравилось. Я 
сказал: «Надя, как хочешь, решай сама». Ко-
нечно, расставаться с мастером спорта меж-
дународного класса было жалко, но я никог-
да не противился, если человек хотел что-то 
поменять в жизни.

В пятницу, 14 декабря, в немецком Винтер-
берге состоится последний в нынешнем году 
этап Кубка мира для женских экипажей. Ин-
тересно, что именно на этой трассе Сергеева и 
Кочержова заработали в январе 2017-го пер-
вую в отечественной истории медаль чемпи-
оната Европы, уступив только всё той же Ма-
риаме Яманке и её партнёрше Аннике Дразек. 
А первый этап Кубка мира в 2019-м пройдет 
4-6 января в немецком же Альтенберге.

Вадим Антонов.

В пятницу, 14 декабря, дубль 
кемеровского «Кузбасса» в 
очередном туре всероссий-
ских соревнований в высшей 
лиге (третья группа) прини-
мает фарм-клуб новосибир-
ского «Сибсельмаша». Игра 
на стадионе «Химик» нач-
нётся в 13.00. На следующий 
день в это же время состоит-
ся повторная встреча команд.

Наша «молодёжка» завершает домаш-
нюю сессию, в ходе которой провела по два 
матча с абаканским клубом «Саяны» (1:4, 
2:1), красноярским «Енисеем-2» (1:4, 3:2) и 
«Байкалом-Энергией-2» из Иркутска (7:4, 
12:4).

В первых двух турах кемеровчанам не по-
могли хоккеисты основного состава «Куз-
басса», проводившие в это время выездные 
матчи. В нынешнем сезоне в «вышке» отме-
нили возрастной ценз, то есть нет, как ранее, 
лимита на игроков старше 23 лет.

Главный тренер «Кузбасса-2» Владимир 

Китьков подвёл итог стартовому отрезку ко-
манды:

– Красноярская «молодёжка», на мой 
взгляд, примерно на одном уровне с абакан-
ским клубом. Но если в матче с «Саянами» 
нам, что греха таить, повезло, удача была 
на нашей стороне, то победа над «Енисе-
ем-2» вполне закономерна. Ребята приложи-
ли максимум усилий, превзошли соперника 
в морально-волевых качествах. Отметил бы 
нашего либеро Якова Коленко.

Забивает «стандарты» Андрей Хромен-
ков. У него есть задатки «ударника», но надо 
более ответственно относиться к своему та-
ланту, развивать его. В команде обязатель-
но должен быть «ударник». Вспомним Юру 
Витухина, сколько он важных голов забил! 
В сегодняшнем «Кузбассе» блистает в этой 
роли Вадим Стасенко. Словом, есть, у кого 
учиться, на кого равняться.

В повторной встрече с «Енисеем-2» мы 
успевали закатываться, атаки соперников 
гасли в середине поля. А вот в первом мат-
че красноярцы комбинировали на большой 
скорости. Острые атаки начинал, как прави-
ло, многоопытный Дмитрий Александрович 
Завидовский. Он объединяет ребят, высту-
пает в роли «дядьки». Мы отошли от подоб-
ной практики, у нас в составе только моло-

дые хоккеисты. Учатся, набивают шишки, 
набираются опыта, получая игровую прак-
тику. «Дядьки» ждут молодых в нашей ко-
манде мастеров.

В матчах с иркутянами «Кузбасс-2» полу-
чил подкрепление. И «новобранцы» внесли 
весомый вклад в победные результаты: Вла-
димир Каланчин забил шесть голов, четыре 
мяча в активе Григория Федорова, дубль сде-
лал Артём Репях, отличился Илья Бондин. 
Дважды поразил ворота соперников Андрей 
Хроменков, возглавляющий список снайпе-
ров кемеровской «молодёжки» – семь голов.

Напомним: в финальном турнире высшей 
лиги в нынешнем сезоне сыграют десять ко-
манд, в том числе четыре из нашей группы.

Вадим Антонов.

ТАБЛО
Всероссийские соревнования
Высшая лига. Третья группа
Положение команд: 1. «Саяны» (Абакан) 

– 15 очков (разница забитых и пропущенных 
мячей: 22-8). 2. «Кузбасс-2» (Кемерово) – 
12 (26-19). 3. «Сибсельмаш-2» (Новосибирск) 

– 12 (19-15). 4. «Енисей-2» (Красноярск) – 9 (31-
24). 5. «Байкал-Энергия-2» (Иркутск) – 6 (23-
33). 6. «СКА-Нефтяник-2» (Хабаровск) – 6 (10-
16). 7. «Восток» (Арсеньев) – 0 (7-23).

Без возрастного ценза, но и без «дядек»
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Три года за разбой по-быстрому

// громкое дело

// скамья подсудимых

Страшная месть

 Светлана в родном селе, сзади - дом, из-за которого 
ей пришлось пережить жуткие события...

Мужчина после развода вырыл бывшей 
жене могилу, рассчитывая запугать до 
смерти и избавиться от претендентки 
на половину дома. Но женщина выдер-
жала «демонический» удар, и на днях 
облсуд признал ее право на жилье.

Про леденящие душу события, случившиеся на севере 
Кузбасса, говорят и в селе, и в стране, и даже за границей.

Ждущая яма-могила – живой женщине, крышка гро-
ба в ее подъезде, появляющиеся кресты на двери… Всё 
предназначалось слабой Светлане Хроминой, оказав-
шейся после развода такой сильной! Ее бывший муж, 
устроивший сериал ужасов, ничего не добился.

Свадьба
– Мне жаль его, – говорит 62-летняя Светлана. Она спо-

койна, о пережитом за год кошмаре рассказывает буднично. 
Но в ее глазах – горе, оно станет тише нескоро, пережитое 
предательство не забудется никогда.

А ведь начиналось всё однажды днем, показавшимся ей 
знаком судьбы…

– Мы с мамой шли с покоса, двенадцать километров до 
села. Нас догнали соседи, вызвались подвезти. Мне – 14, 
Гене Позднякову, тогда уже женатому, 21... И вот мы уже 
тряслись с мамой в их телеге, пахло сеном, и сосед, сидев-
ший впереди, повернувшись, сказал: «Замуж за меня пой-
дешь?» Шуткой. Я вспыхнула, – вспоминает Света.

Во второй раз они встретились, когда прошло лет трид-
цать. Она приехала из Кемерова к маме и шла с сумками от 
поворота к селу. А Гена, всю жизнь проживший с семьей в 
Междуреченске и приехавший к своим родителям, догнал, 
помог.

Прошли еще годы, у него умерла жена, и он позвонил 
Свете. Ему было тяжело, и она его поддержала. А спустя еще 
время он сказал: «Замуж за меня пойдешь?»

– Теперь-то понимаю, что поторопилась, мы же почти 
не знали друг друга… Но тогда вспыхнуло в памяти то лето, 
счастливое, как всё в детстве. И вспомнилось. Ведь фраза – 
та самая! Я и подумала: «А может, это судьба?»

А еще Свету покорил его голос – сильный, уверенный, 
громкий. Она с детства слышала плохо и стеснялась этого. 
К тому же ее личная жизнь – после замужества в 18 в Кеме-
рове и быстро последовавшего вдовства – много лет прохо-
дила в одиночестве.

– Но заявления в загсе мы с Геной смогли подать лишь с 
третьего раза… Он решил зарегистрировать брак и уехать 
из Междуреченска жить в наше с ним родное село. Заре-
гистрировались 30 августа 2002-го. Ни платья невесты, 
ни кольца не было. Расписались, уехали в тот же день. У 
его сына в Междуреченске – квартира. А мы купили нам 
в селе дом. Огород, сад, цветы, скотина… Всё было с нуля. 
Работы много, но я со всем успевала. А когда с ног вали-
лась от усталости, шла на крыльцо. Там – солнце, и если 
радуга вставала над селом, то один ее конец был всегда на 
нашем крыльце!

…Но счастье закончилось, когда Света заболела.

– Мужа не устраивала больная жена… Жить вместе стало 
невозможно, и мы, после 16 лет брака, разошлись. Я вымыла 
дом, каждой комнате, помню, поклонилась, сказала (дому. – 
Ред.) спасибо и уехала в город…

Из гордости она сначала хотела всё бросить, обо всем за-
быть, а потом задумалась: сколько сил ее ушло, чтобы под-
нять дом и землю, и куплено-то это жилье после регистра-
ции их брака. И Света решила заявить о своих правах на 
полдома.

Жуть
Но перспектива потерять часть дома бывшего мужа не 

устраивала.
– И было им придумано следующее, – продолжает Свет-

лана. – Приближалось 100-летие со дня рождения моей по-
койной мамы. Он знал, что я в этот день всегда прихожу на 
мамину могилку. И передал мне в город через родственницу 
забытые дома в селе джинсы. Они были в пакете и почему-
то все в земле. Я вдруг подумала: «Не в кладбищенской ли?» 
И внезапно стало плохо. Позвонила знакомому целителю, 
он связался с другими. Сеанс связи с сильным экстрасенсом 

начался с поставленного диагноза: «Рядом с тобой большая 
опасность». А закончился тем, что мне после сеанса стало 
легче… И я уверена: первое, что устроил мне тогда бывший 
муж, – это была энергетическая атака. Я в сверхъестествен-
ное верю, потому что моя бабушка была целителем, и она 
спасала людей, и я слышала такие истории.

И вот, попав в первый водоворот сверхъестественных 
сил, Света пропустила важный день и не приехала на мо-
гилку к маме. Но вскоре ей позвонила из села родственни-
ца, сказала: в родительской оградке на кладбище кто-то вы-
рыл могилу.

– Я приехала. Сразу поняла, чьих рук дело – бывшего 
мужа и его сына... Слева – могила моего папы-фронтовика, 
справа – мамина. Между ними я себе когда-то место остави-
ла. И вот там – вырыто под будущий гроб! Два метра в длину, 
65 сантиметров в ширину, 65 – в глубину. На дне старое над-
гробие со свалки. В могиле стоит памятник с пустым овалом. 
Дикость! Возмущение мое было сильнее страха. Мы с под-
ругами пошли в полицию.

Дальше – больше. Через несколько дней в городскую 
квартиру, где Света жила у людей, пришла подруга. Света 
открыла дверь…

– А подруга мне: «Выходи осторожно… Смотри!» Я вы-
шла и… На двери желтой краской напылен крест, к двери по 
ступенькам нарисована стрелка, она ведет на площадку, там 
стоит крышка гроба, цепью прикреплена к батарее. Я опять 
поняла: от «бывшего». И опять не сразу испугалась. Поли-
ция забрала крышку, уехала, мне подруга вызвала «скорую». 
И лишь когда все ушли, меня затрясло…

И я поделилась обо всем этом в соцсетях с друзьями, а 
они – из разных регионов. Я и представить не могла, сколько 
народу за меня вступится, сколько людей в церковь пойдет 
и свечки за здравие мне поставит! В московских храмах ста-
вили, краснодарских, повсюду… Бывшим мужем потом еще 
предпринимались попытки сломать меня, запугать, чтобы 
я отказалась от дома. Но он проиграл. Суд обязал его при-
вести в порядок захоронение моих родителей. И выплатить 
мне моральный ущерб (по 5 тысяч рублей от бывшего мужа 
и его сына). Городской суд вынес решение в мою пользу по 
дому, областной – тоже…

Всё прошло… И мне приснился вещий сон – покойная ба-
бушка, она сказала, что всё будет дальше у меня хорошо. И 
мои покойные родители приснились, они за столом, Гена – 
перед ними, они строго говорят ему что-то, он – понурил 
голову… Насколько тщательно он засыпал на кладбище яму, 
прихватившую часть могил моих отца с мамой, предстоит 
мне еще раз проверить. Я проверила в первый раз – не очень. 
И сказала тогда от сердца, и по селу слова разошлись: «Каж-
дый не возвращенный комочек глины будет глыбой лежать 
на его судьбе…»

Лариса Максименко.

P.S. Адвокат Любовь Макарова помогла Светлане вы-
держать всё и победить. «Додуматься – вырыть могилу 
живому человеку, своей бывшей жене, – такое впервые в 
моей практике. Чудовищно!» – сказала «Кузбассу» один 
из старейших адвокатов региона. «Я досталась адвокату 
в тяжелейшем моральном и физическом состоянии, она 
не дала мне опустить руки, отказаться от всего, остаться 
на всю жизнь униженной», – благодарна сейчас Светлана.

В Новокузнецке вынесен приговор 
27-летнему местному жителю за раз-
бойное нападение на офис микрофи-
нансовой организации. Преступление 
он совершил  
31 декабря 2015 года за шесть  
часов до Нового года.

Под видом клиента грабитель пришел в офис почти перед 
самым закрытием. А получив консультацию по займам, вы-
хватил нож и, приставив его к шее сотрудницы, потребовал 
отдать деньги. Девушка достала из сейфа 20 тысяч рублей, 
налетчик забрал их и скрылся. А пострадавшая нажала 
«тревожную кнопку». По факту разбоя следователем отде-

ла полиции «Кузнецкий» управления МВД России по городу 
Новокузнецку было возбуждено уголовное дело.

В ходе оперативно-разыскных действий сотрудники по-
лиции установили личность подозреваемого, а вскоре и за-
держали его. Он пояснил, что совершил нападение, чтобы 
устроить себе праздник в новогоднюю ночь. На похищен-
ные деньги мужчина приобрел кроссовки, вино и мандари-
ны.

Как сообщили в ГУ МВД России по Кемеровской обла-
сти, суд, изучив все собранные следствием доказательства, 
признал новокузнечанина виновным в разбое и в качестве 
наказания назначил ему три года лишения свободы в коло-
нии общего режима. Кроме того, осужденный должен воз-
местить микрофинансовой организации причиненный ма-
териальный ущерб.

Ирина Малакович.

    // кстати
За первую неделю декабря в Кузбассе совершено уже 
два нападения на офисы микрофинансовых организа-
ций. Одно из них, в Кемерове, произошло по похожей 
схеме, только вместо ножа 25-летний мужчина исполь-
зовал ножницы. Добычей разбойника стали 68 тысяч 
рублей, он успел купить новую одежду и два мобиль-
ных телефона, но вскоре был задержан. За вооружен-
ное нападение молодому человеку грозит до десяти 
лет лишения свободы, сейчас он под арестом в ожида-
нии суда.
А за три дня до нападения на МФО в Кемерове офис 
компании микрозаймов попытались ограбить и в по-
селке Яшкино. Там «на дело» отправились два при-
ятеля. И пока один караулил у входа, второй – воору-
женный ножом – потребовал деньги у сотрудницы 
компании. Но женщина оказалась не робкого десятка 
и голыми руками прогнала налетчиков. Обоих задер-
жали в течение часа, и в настоящее время они тоже 
находятся под арестом. Видео, как женщина прогоня-
ет грабителя, можно увидеть на сайте нашей газеты.
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// заботы на завтра

// по вашей просьбе

Какая груша – сибирячка?

Лук на семена
// садоводы, для вас!

Добрый совет в помощь
Как уже сообщалось, Лунный посадочно-посевной кален-
дарь на 2019 год, подготовленный специально для наше-
го региона, уже можно приобрести в газетных киосках и 
почтовых отделениях области.
Газета «Кузбасс» впервые опубликовала Лунный кален-
дарь четверть века назад, а вскоре стала выпускать его и 
в формате красочного плаката, удобного для использова-
ния. Теперь же многие садоводы уже не мыслят своей де-
ятельности без такого календаря, который называют глав-
ным помощником и советчиком.
Разумеется, мало выдержать нужные сроки посева-посад-
ки, нужно соблюдать правила агротехники, пользоваться 
проверенными сортами, осуществлять грамотный уход за 
растениями. Причем важно всё это делать в нужный мо-
мент. Именно этот «момент» и зафиксирован в расчетах со-
ставителя календаря Веры Алексеевны Куликовой – как 
для конкретной культуры, так и для конкретного вида работ.
Добрых вам урожаев!

Существуют разные способы выращивания 
лука-репки. Одни садоводы предпочитают выра-
щивать его из купленного севка, другие исполь-
зуют выборок, а самые любознательные стара-
ются получить свои семена – чернушку.

Для получения семян необходимо уже сегодня 
отобрать наиболее крупные, выровненные, здоро-
вые луковицы и заложить их на хранение в под-
вал или в холодильник на нижнюю полку, где тем-
пература от +2 до -6°С и влажность не выше 70%, 
иначе лук начнет прорастать раньше времени.

За 20-25 дней до высадки в грунт луковицы 
переносят в теплое помещение (+15-18°С), потом 
10-12 дней их подращивают в парниках или те-
плицах, а когда образуются корни длиной 3-4 см, 
можно высаживать в грунт, лучше под пленку.

При выращивании лука на семена нужно со-
блюдать пространственную изоляцию, иначе 
произойдет переопыление. А если займетесь се-
меноводством лука, придется позаботиться, что-
бы рядом с маточником не оказалось других луко-
вичных – декоративных луков, батуна и так далее.

Для семенников следует подобрать хорошо  
освещенное, рано освобождающееся от снега ме-
сто. Посадку проводить как можно раньше, как 
только позволит почва. Чтобы луковицы про-
росли быстрее, обрезают шейку, захватив сверху 
0,5-1 см сочной части луковицы. Этот метод по-
могает уточнить, нет ли гнили внутри, да и всхо-
ды будут более дружные. Нож после резки каж-
дой луковицы желательно продезинфицировать 

– протереть тряпочкой, смоченной в густом рас-
творе марганцовки.

Высаживают (но не вдавливают!) луковицы на 

глубину 3-4 см в бороздки, пролитые раствором 
марганцовки и посыпанные золой. Засыпают, по-
том мульчируют торфом или компостной землей.

Как только наметятся рядки, нужно подрых-
лить почву, а когда весь лук взойдет, подкормить 
минеральными удобрениями (аммиачной сели-
трой, хлористым калием, суперфосфатом – со-
ответственно 5, 10, 15 г/кв. м), а лучше навозной 
жижей (1:5), или птичьим пометом (1:12-15), или 
«зеленым удобрением» – сброженной травой.

При появлении стрелок дать вторую подкорм-
ку, которая включает аммиачную селитру, супер-
фосфат, хлористый калий (10, 15, 10 г/кв. м). За 
лето три-четыре раза подрыхлить почву, пропол-
ка – по мере надобности. И обязательно расте-
ния подокучить, стрелку подвязать к опоре под 
самой головкой-цветком. Если в период роста по-
года сухая, необходим полив.

Семена лука созревают в конце августа – на-
чале сентября. Сигнал – растрескивание коробо-
чек верхнего яруса. Соцветия связывают в пуч-
ки и подвешивают в проветриваемом помещении 
для дозаривания. На пол расстелить бумагу для 
сбора осыпающихся семян. Просушенные семена 
обмолачивают, просеивают, промывают водой и 
вновь просушивают.

Возможно, кто-то скажет: «Зачем столько 
хлопот, ведь чернушку всегда можно купить!» Но, 
как уверяют опытники, лук из своих семян более 
урожаен, более лежкий, поскольку еще на семен-
ной стадии прошел районирование. А чернушка, 
что в продаже, чаще всего выращена в Северной 
Африке или на плантациях Ближнего Востока.

Тамара Дмитриева.

Очень хотелось бы иметь 
в своем саду грушу, но насто-
раживает негативный опыт 
соседей, которые несколько 
лет подряд покупали сажен-
цы, старательно ухаживают, 
однако плодоношения груши 
всё нет. Возможно, выбрали 
не те сорта? Подскажите, на 
какие характеристики нуж-
но обратить внимание при 
покупке?

Светлана Гурова.
Кемеровский район.

Первое и главное: покупайте са-
женцы у проверенных, авторитет-
ных фирм и продавцов. Случайная 
покупка с недобросовестных рук 
чаще всего оказывается неудачной.

Далее – сколь бы ни манили 
южные сорта размером плодов и 
высоким содержанием в них фрук-
тозы, такие деревья у нас в Сиби-
ри если и выживут, то вряд ли даже 
зацветут. Потому ставку лучше де-
лать на мелкоплодные, но морозо-
стойкие сорта, рекомендованные 
для нашего региона. Например, 
Лель (летнего срока созревания), 
раннеосенние Куюмская, Сварог, 
Купава и позднеосенний Перун ал-
тайской селекции. К «сибирским» 
грушам можно отнести Северян-
ку, Сибирячку, Зою, Купаву, за-
служивают также внимания сорта 
уральских селекционеров Уралоч-
ка, Сказочная и другие.

Выбирая саженец, следует пом-
нить, что многие сорта груши са-
мобесплодны. Хороший урожай 
с них можно снимать, если рядом 
высадить сорт-опылитель, цве-

тущий в одни и те же сроки. Чаще 
всего рекомендуется Северянка.

Кузбасские садоводы-опытни-
ки не довольствуются готовыми 
саженцами, они освоили привив-
ки груши на местные подвои – 
иргу, черноплодную и красную ря-
бину. В чем плюсы? Цена саженца 

– от 360 рублей, черенка – 50 ру-
блей. Саженец может оказаться не 
жизнеспособным, а из двух-трех 
черенков все или, в крайнем слу-
чае, хоть один обязательно при-
живется. К тому же привить мож-
но не только основной сорт, но и 
опылитель, что увеличит отдачу 
плодоношения.

Саженцы на нетрадиционных 
подвоях, как правило, низкорос-
лы, с более тонкими побегами, что 
позволяет пригибать их на зиму, а 
значит, уменьшить риск подмер-
зания. Деревца недолговечны, по-
скольку совместимость с подво-
ем не полная. Однако пять-восемь 

лет они плодоносят исправно. По-
том нужно сделать перепрививку 
уже своими черенками.

Польза
Плоды груши издревле счита-

ли лечебными, причем эти свой-
ства они сохраняют не только в 
свежем, но и в сушеном виде. Так, 
вареные груши показаны при бо-
лезнях легких, грушевый отвар – 
прекрасное питье при лихорадке, 
поскольку обладает обезболива-
ющим, антисептическим и мо-
чегонным действием. Грушевый 
сок является хорошим средством 
при воспалении мочевого пузы-
ря, мочекаменных болезнях, ре-
комендуется для диабетиков. 
Единственное ограничение – от-
казаться от потребления свежих 
плодов при обострении язвенной 
болезни, гастрита, поскольку в 
этот период большое количество 

содержащейся в них клетчатки 
механически раздражает органы 
пищеварения.

Перечисленными полезными 
свойствами в полной мере обла-
дают и груши-сибирячки. К тому 
же по природе своей груша очень 
урожайная культура. Одно дере-
во способно дать больше плодов, 
чем яблоня, не стремится через 
год-два «отдыхать» от плодоно-
шения, устойчива к парше и гни-
ли. Уход за культурой несложен, 
разве что первые годы, пока са-
женец обживается на участке, на 
зиму надо хорошо мульчировать 
приствольный круг, а само дерев-
це укутывать снегом «с головой».

Агротехника
Сама по себе груша – растение-

долгожитель, однако и на тради-
ционных подвоях (уссурийская 
груша, айва) дерево нормально 
растет и радует плодами лет 30-
40. Потому при уходе за грушей 
нужно регулярно вносить удо-
брения, заботиться о поддержа-
нии водно-воздушного режима.

Приствольные круги лучше 
держать под черным паром – рых-
лить и поливать проще. Если под-
войные формы образуют корне-
вую поросль, ее сразу вырезать, 
не оставляя пеньков. Весеннее 
рыхление ведут на глубину 10-12 
см, сверху засыпают (мульчиру-
ют) перегноем. Летом пристволь-
ные круги держат в рыхлом состо-
янии, постоянно мульчируя их 
перегноем или травой.

Раз в два года осенью в коль-

цевые канавки глубиной 40-50 
см, сделанные по кругу проек-
ции кроны, в бороздки или углу-
бленные скважины вносят пол-
ное минеральное удобрение. 
Чем старше дерево, тем выше 
нормы питания.

Под двухлетнее дерево (при-
ствольный круг 3 кв. м) вносят 
12-15 кг перегноя, 45 г аммиач-
ной селитры, 100 г суперфосфа-
та, 30 г хлористого калия; 4-лет-
нему (круг составляет 5 кв. м) 
потребуется 20-25 кг перегноя, 
75 г аммиачной селитры, 150 – 
суперфосфата, 50 – хлористо-
го калия. В последующем норму 
увеличивают на треть от нормы 
года внесения – дерево взросле-
ет, значит, питания потребляет 
больше, да и приствольный круг 
увеличивается (ежегодно на  
1 кв. м).

Особое значение имеют вне-
корневые подкормки. Мочеви-
ной (40-50 г на 10 л воды) опры-
скивают дважды – через 5-6 
суток после цветения, а потом 
спустя 15-30 суток. В эти же сро-
ки с разрывом день-два – и супер-
фосфатом (300 г на 10 л воды).

Регулярное использование 
органических удобрений – на-
воза, компоста, птичьего помета 
и золы – обычно заполняет по-
требности растений в микроэле-
ментах.

Важный прием при уходе за 
грушей – обрезка и формирова-
ние кроны. Но об этом в следу-
ющий раз.

Тамара Малышкина.
(Продолжение следует)
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